
TERÇA-FEIRA  02 DE JULHO DE 2024 ANO: 04  Nº 0.843  22H30  PREÇO: R$ 2,50  EDITOR: ORISVALDO PIRES

Entre em contato com a redação
(62) 3706-9010  redacao@dmanapolis.com.br
Envie seu artigo: dmanapolis.artigo@gmail.com  dmanapolis

Anápolis tem o melhor maio da 
história na geração de emprego

O saldo positivo de 967 postos de tra-
balho formais criados em Anápolis, em 
maio de 2024 [sendo 6.581 contratações 
e 5.614 demissões], é 395% maior que o 
do mesmo período do ano passado. Este 
foi o melhor maio da história na geração 
de empregos no município. Com o resul-
tado de maio, Anápolis chega a 4.874 va-

gas abertas nos primeiros cinco meses do 
ano, outro recorde histórico. Os números 
são do Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), do Governo 
Federal, cujos dados foram divulgados 
na sexta-feira, 28. A indústria foi o grande 
destaque. O setor fechou maio com sal-
do positivo de 632 vagas, o maior da série 

histórica do Novo Caged. Dados do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) mostram que, de 2017 a 2021 – ano 
mais recente para o qual houve aferição – 
o Produto Interno Bruto (PIB), que mede 
as riquezas da cidade, cresceu em Anápo-
lis na média de 7,67% ao ano, apesar da 
pandemia de Covid-19.

RECORDE
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Censo 2022 mostra Goiás com 
94,5% de pessoas alfabetizadas

O Censo Demográfico 2022 mostra avanços 
da alfabetização em Goiás, mas também desa-
fios em relação ao tema. Os indicadores do es-
tado de Goiás foram divulgados em maio. Goiás 
é o oitavo no País em população alfabetizada. É 
o caso de 94,5% dos goianos de 15 anos ou mais, 
um aumento de 2,5 pontos percentuais em rela-
ção ao Censo de 2010. Reportagem especial da 

Agência Alego de Notícias, publicada este mês, 
mostra avanços e aponta desafios nesta área. 
No Estado, o Executivo desenvolveu, em 2019, 
para a alfabetização dos goianos com mais de 
15 anos, o projeto Alfabetização e Família, exe-
cutado pela Secretaria de Estado da Educação 
(Seduc) em parceria com o Gabinete de Políticas 
Sociais (GPS).
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Romaria do 
Divino: a fé e a  
afetividade dos 
anapolinos

Filme provoca 
debate sobre 
a ansiedade, o 
mal do século

Mercado do 
transplante 
capilar cresce 
em Anápolis

Centenas, talvez milhares de 
anapolinos vão se deslocar a Trin-
dade, a Capital da Fé, para a Ro-
maria do Divino Pai Eterno. O DM 
Anápolis traz depoimentos de al-
guns anapolinos que falam de sua 
ligação familiar com a devoção e a 
tradição em se dirigir ao Santuá-
rio-Basílica. As pessoas destacam 
o apreço pela época e lembram 
como começou essa relação de 
devoção e fé. A caminhada para 
muitos começa no Terminal Padre 
Pelágio, para seguir andando até 
Trindade.

A crise de ansiedade mostra-
da no filme Divertida Mente 2, 
embora seja uma animação, con-
segue retratar de maneira real o 
que acontece com as pessoas que 
sofrem esse tipo de transtorno. 
“Foi a mesma coisa de eu estar es-
cutando dentro do consultório. As 
pessoas realmente ficam acelera-
das, perdidas. O pensamento está 
sempre no futuro. E aí, quando vai 
parar para pensar mesmo no real, 
no agora, ela sofre muito”, contou a 
psicóloga Yasminne Takeda (foto), 
em entrevista à Rádio Manchester 
nesta segunda-feira, 1º.

Um levantamento feito pela 
Sociedade Brasileira de Dermato-
logia (SBD), no ano de 2022, mos-
trou que entre os anos de 2010 e 
2021, o número de transplantes 
capilares no país aumentou cer-
ca de 250%, indo de 279.381 para 
703.183. Neste cenário de grande 
procura, uma clínica em Anápolis 
tem se tornado referência no pro-
cedimento. Com a modernização 
do serviço, mais pessoas passa-
ram a procurar o tratamento, logo, 
a oferta de serviços também au-
mentou.
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l PSDB busca 
evitar chapa pura, 
mas admite nome 

da federação 
Pg. 3

Caiado e União 
Brasil lançam 

pré-candidatura  
a prefeita de 
Eerizania na 

quarta-feira, 3
Página 2

FGM

Como é tradicional, a 2ª etapa do 13º Circuito 
Anapolino de Corrida de Rua, realizada no do-
mingo, 30, teve a participação de 5 mil atletas, 
dos quais 2.390 mulheres e 2.610 homens. Mais 
de seis toneladas de alimentos não perecíveis 
foram arrecadadas junto aos participantes, pro-
dutos que vão beneficiar famílias e instituições 
socioassistenciais do município. 

2ª ETAPA DO CIRCUITO 
ANAPOLINO DE CORRIDA 
DE RUA ARRECADOU MAIS 
DE 6 TON. DE ALIMENTOS
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O governador Ronaldo Caiado e o União 
Brasil lançam a pré-candidatura de Eerizania 
Freitas a prefeita de Anápolis, às 19 horas desta 
quarta-feira, 3, no espaço de eventos Villa Bor-
guese, setor Gran Ville. O evento terá a presen-
ça da primeira-dama e coordenadora do Goiás 
Social, Gracinha Caiado, além de dirigentes do 
União Brasil municipal e estadual, filiados e 
simpatizantes. Além da folha de serviços pres-
tados por Eerizania em áreas como educação 
e integração social, o apoio de Ronaldo Caiado 
é considerado estratégico. Pesquisas recentes 
revelam que mais de 50% dos anapolinos vota-
riam em um nome apoiado pelo governador, na 
disputa pela prefeitura de Anápolis. Caiado, em 
seguidos levantamentos especializados, é apon-
tado como o governador mais bem avaliado en-
tre todos os demais no Brasil. No fim da tarde, 
Caiado participa de encontro evangélico, orga-
nizado por um pastor da cidade, sem qualquer 
ligação com o ato político das 19 horas. 

Caiado, Gracinha e União Brasil 
lançam a pré-candidatura de 

Eerizania a prefeita nesta quarta, 3

CONFIRMAÇÃO

InovaçãoAgraciados

A luta continua

Os representantes da Gerência de Tecno-
logia e Inovação do Senai Goiás vão expla-

nar sobre como ingressar no programa ‘Bra-
sil Mais Produtivo’. A apresentação acontece 
durante a reunião ordinária da Associação 
Comercial e Industrial de Anápolis (ACIA), 
nesta quarta-feira, 3, às 18h30. Este progra-
ma visa elevar a produtividade e a competi-
tividade das empresas, proporcionando um 

crescimento sustentável e inovador.

Os deputados federais Jeferson Ro-
drigues (Republicanos) e Ismael Ale-

xandrino (PSD) foram indicados pelos 
seus partidos para serem titulares da 

comissão especial que vai analisar a PEC 
(Proposta de Emenda à Constituição) 
que criminaliza o porte de qualquer 

quantidade de drogas ilícitas. O tema 
pode render dividendos entre o eleitora-

do conservador.

Sílvia Regina do Nascimento, servidora da Prefeitura de Anápolis e membro da direto-
ria executiva do Sindisaúde Goiás, pediu licença do cargo para ser candidata a vereadora 
pelo PT. Outro nome do sindicalismo público, Grattony Gratão, presidente do SindiAná-

polis, também vai disputar o mesmo cargo, mas pelo PSB. 

O corregedor-geral da Câmara de Anápolis, vere-
ador Jakson Charles/PSB (foto), abriu procedimento 
para averiguar duas denúncias encaminhadas ao ór-
gão, que tratam de possíveis exageros realizados em 
performances durante evento realizado no plenário 
do legislativo, na tarde de sexta-feira, 28, durante um 
ato denominado de Lançamento da Parada do Orgu-
lho LGBTQIAPN+. A realização do evento teria sido 
solicitada pela vereadora Seliane da SOS (MDB) e 
contou com a participação do Grupo de Diversidade 
LGBT de Anápolis. A ação da Corregedoria-Geral da 
Câmara visa saber se houve quebra do decoro parla-
mentar por parte da vereadora que agendou o even-
to. Uma das denúncias é anônima. A outra é um ofí-
cio enviado pela Associação de Gays, Transgêneros 
e Lésbicas de Anápolis (AGTLA), que informou não 
ter anuído com o evento e pediu providências sobre 
o ocorrido. O corregedor-geral deve ouvir a vereadora 
nesta terça-feira, 2, e possíveis testemunhas, para em 
seguida definir se a denúncia segue ou não ao Con-
selho de Ética e do Decoro da Câmara de Anápolis.

Corregedoria da Câmara recebe 
denúncia sobre evento LGBTQIAPN+

EMILLY VIANA

A partir da última sexta-fei-
ra, 28, o município de Trindade, 
localizado na Região Metro-
politana de Goiânia, começa a 
receber, oficialmente, fiéis de 
todo estado e, também, do Bra-
sil, para a Romaria do Divino Pai 
Eterno. De Anápolis, centenas 
de pessoas irão se deslocar até a 
Capital da Fé.

É o caso de Kenia Santos, 
vendedora interna em uma em-
presa do Distrito Agroindustrial 
de Anápolis (Daia) que, desde 
criança, frequenta a festa com 
a família e amigos. Em épocas 
diferentes, com pessoas dife-
rentes, ela destaca o apreço pela 
época e lembra como começou 
essa relação de devoção e fé.

“A família da minha mãe ti-
nha essa tradição, hoje a gente 
quase não vai mais ou, quando 
vai, vai em um outro formato. 
Mas eu me lembro com muito 
carinho de como era, era algo 
sagrado, todos os anos. A única 
viagem que a gente fazia era ir 
para Trindade. Então, era uma 
festa muito aguardada para a 
gente, principalmente para as 
crianças”, disse.

Segundo ela, na época, a con-
dição financeira não era total-

mente favorável à família, então, 
ao invés de gastar nos restau-
rantes e barracas pelo caminho, 
todos se juntavam para preparar 
algo e levar para comer, desde 
frutas, a grandes panelas com 
variados alimentos.

“Me lembro que a gente sem-
pre ia no domingo, no último 
dia, para assistir à missa campal 
final. A gente ia bem de madru-
gada, eu me lembro de ver o pes-
soal caminhando e eu achava o 
máximo aquilo, só que minha 
mãe não caminhava e, também, 
não deixava a gente ir, porque na 
época éramos muito pequenas, 
mas foi uma tradição, bem anu-
al, até os meus 18 anos”, lembra.

COMPANHEIROS
Com a perda da mãe, aos 17 

anos, Kenia encontrou novos 
companheiros para a tão sonha-
da caminhada. “Eu tinha dei-
xado de ir à festa, mas aí eu co-
mecei a ir com a Flávia (amiga), 
para a gente ir caminhando, que 
era uma coisa que eu desejava 
muito na infância, eu pensava: 
nossa, um dia eu ainda vou”, 
destacou.

Há pelo menos 10 anos Kenia 
e Flávia fazem este trajeto, que 
vai de Anápolis a Região Noroes-
te de Goiânia, onde se encontra 

PAI ETERNO
O lado afetivo e familiar 
da Romaria de Trindade
Os devotos de Anápolis e de várias regiões do 

estado e do país, se encontram na Capital da Fé 
de Goiás durante 10 dias

Outro destaque da festa é o incentivo à conscientização ambiental, 
promovendo a sustentabilidade 

CORREÇÃO - Na edição desta segunda-feira, 1º, no ro-
dapé da capa e no título da matéria principal da página 3, 
onde se lê “exonera”, leia-se “afasta”. 

PLANETTA ENGENHARIA torna público que NJORD 
- COMERCIO E PROCESSAMENTO DE PESCADOS, 
AQUICULTURA E PISCICULTURA LTDA, CNPJ: 
48.985.866/0001-25, Requereu da SMMA-Alexânia a 
Licença Ambiental de Instalação para a atividade de Im-
plantação de estruturas para finalidade de Piscicultu-
ra, na Rod. GO 139, KM 14, sentido Alexânia, estrada de 
servidão, CH. 20-A e 20-B, Zona Rural, Alexânia-GO.
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MARCOS VIEIRA

O tesoureiro do PSDB 
de Anápolis, Ruiter Silva, 
um dos articuladores da 
pré-candidatura de Hélio 
Lopes, afirmou que o gru-
po não quer participar da 
campanha com chapa pura, 
mas se for preciso, existem 
nomes dentro da federação 
– que inclui o Cidadania – 
para formação de algo con-
sistente a ser apresentado ao 
eleitor.  

Questionado se os tuca-
nos não descartam, então, 
que o candidato a vice-pre-
feito seja do Cidadania, Rui-
ter respondeu: “nessa altura 
do campeonato não se des-
carta nada”. “Vocês sabem 
que política é feita até na 
madrugada do dia. Então, 
não tem como a gente des-
cartar nenhuma possibili-
dade”, completou Ruiter, em 
entrevista à Rádio Manches-
ter nesta segunda-feira, 1º.

O articulador do PSDB 
ressaltou que grande parte 
das siglas já estão definidas, 
portanto a meta é ir atrás 
daquelas que ainda não fe-
charam alianças. Os tucanos 
tentam entre três a quatro 
siglas no projeto de Hélio 
Lopes. “Nós já fizemos duas 
reuniões na semana passa-
da com dois partidos. Tem 
mais uma reunião marcada 
para essa semana com um 
partido que inclusive tem 
um pré-candidato a prefei-
to, mas eu acho interessante 
a gente conversar”, contou.

O PSD está no radar do 
PSDB. Ruiter frisou que será 
discutido um plano A e B 
para que as duas agremia-
ções possam se unir na elei-

ção deste ano. O PSD tem 
pelo menos dois pré-can-
didatos a prefeito: João Go-
mes e Karim Abrahão. Um 
terceiro nome, Jader Melo, 
acabou anunciando o desejo 
de apoiar Antônio Gomide, 
pré-candidato do PT.

Ruiter não quis falar em 
dificuldades no fechamento 
das alianças, pois entende 
que ninguém está batendo o 
martelo porque não é o mo-
mento ainda. Na visão dele, 
o PSDB está sendo muito 
bem aceito nas reuniões, 

que já aconteceram com 
o Novo, Podemos e PRTB. 
Desses três, apenas o pri-
meiro mantém uma possi-
bilidade de candidatura, do 
professor Éder Bento. 

O articulador tucano tam-
bém confirmou conversa 
do presidente nacional do 
PSDB, Marconi Perillo, com 
o pastor Bertiê Magalhães, 
em uma tentativa de trazer 
o Podemos para a chapa de 
Hélio Lopes. Segundo Ruiter, 
ainda não foi descartada a 
possibilidade de Raquel An-

tonelli ser vice de Hélio, pois 
a presidente do Podemos não 
deu resposta nem positiva e 
nem negativa para a propos-
ta. Ruiter lembrou que Anto-
nelli já se declarou favorável 
a uma aliança com a pré-can-
didata a prefeita Eerizania 
Freitas (União Brasil).

CIDADANIA
Ruiter Silva contou que 

tem conversado com Hélio 
Lopes e que ambos encaram 
como legítima a pré-candi-
datura de Michel Roriz pelo 
Cidadania. Segundo ele, a 
partir do afunilamento com 
a aproximação da data da 
convenção que será feita 
uma conversa mais incisiva, 
na tentativa de se colocar 
um ponto final para que se 
chegue nas convenções sem 
divisão, “sem ter que ir para 
a disputa”. 

Sobre a informação já dita 
por Michel Roriz, de que há 
um entendimento nacional 
entre PSDB e Cidadania, de 
que a candidatura em Aná-
polis será definida através 
de pesquisa, Ruiter afirmou 
que acha o posicionamento 
“bastante democrático”, em-
bora revelou que não sabe se 
existe mesmo essa conversa 
entre Marconi Perillo e Com-
te Bittencourt (presidente 
nacional do Cidadania). 

“Mas eu entendo que essa 
é uma boa prática. Nós te-
mos uma aproximação mui-
to grande com o ex-governa-
dor Marconi Perillo e vamos 
saber dele se realmente é 
isso. Se for isso, nós também 
estamos prontos para apre-
sentar o nome na pesquisa, 
não tem problema nenhum”, 
explicou Ruiter.

VEREADORES
Já quanto à chapa de can-

didatos a vereador, Ruiter 
confirmou que o estatuto 
da federação dá direito ao 
PSDB de indicar 70% dos 24 
nomes na disputa em Aná-
polis. “Mas isso não quer 
dizer que seja obrigatório. O 
Cidadania pode entrar com 
um pouco mais ou com um 
pouco menos, o PSDB pode 
entrar com um pouco mais 
ou com um pouco menos. 
Mas essa estrutura, esses 
70% e 30%, é o que está sen-
do trabalhado e é o que já 
está registrado”, explicou.

Segundo o tucano, por 
enquanto a chapa está com-
pleta, sem qualquer desis-
tência. “Inclusive, tem uma 
certa gordura, vamos dizer 
assim, um certo excesso, 
para que, tendo alguma 
desistência, a gente possa 
também lançar uma segun-
da opção. Mas até o mo-
mento está tudo organizado 
nesse sentido”, ressaltou. A 
projeção é que sejam con-
quistadas ao menos duas 
cadeiras na eleição de outu-
bro, embora Ruiter admitiu 
a chance de uma terceira 
vaga. 

“Nós tivemos um forta-
lecimento aí da chapa no 
final, que nós entendemos 
que agrega muito voto, que 
são os dois vereadores [Del-
cimar Fortunato e João da 
Luz]. A gente estava traba-
lhando sempre com pré-
-candidatos sem mandato. 
Com a entrada desses dois, 
surgiu a esperança de que a 
gente possa fazer três can-
didatos”, destacou. (Com 
reportagem de Lucivan Ma-
chado)

DA REDAÇÃO

 No mês de maio de 2024, 
Anápolis teve saldo de 967 
postos de trabalho formais 
criados no município, sendo 
6.581 contratações e 5.614 
demissões. O número é 395% 
maior que o do mesmo perí-
odo do ano passado. Segun-
do o Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados 
(Caged), do Governo Fede-

ral, cujos dados foram divul-
gados na sexta-feira, 28, este 
foi o melhor maio da história 
na geração de empregos.

Com o resultado de maio, 
Anápolis chega a 4.874 vagas 
abertas nos primeiros cinco 
meses do ano, outro recor-
de histórico. A indústria foi 
o grande destaque. O setor 
fechou maio com saldo po-
sitivo de 632 vagas, o maior 
da série histórica do Novo 

Caged. Os serviços ficaram 
em segundo lugar, com 165. 
Construção, com 155, e co-
mércio, com 34, também ti-
veram resultados positivos. 

De janeiro de 2021 até 
maio deste ano, Anápolis 
criou empregos em 37 dos 41 
meses. No período, são cerca 
de 24 mil novos postos de tra-
balho com carteira assinada 
no município, o que elevou 
o estoque de pouco mais de 

87 mil, no fim de 2020, para 
111.187.  

“Anápolis é uma locomo-
tiva, e o papel da Prefeitura é 
abastecê-la para que o avan-
ço seja ainda mais rápido e 
sustentável. Nossos cursos de 
profissionalização são muito 
importantes para qualificar o 
trabalhador, mas, claro, tam-
bém temos uma política forte 
de atração de empresas, que 
são quem gera os empregos”, 

destacou o prefeito Roberto 
Naves.  

Dados do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) mostram que, 
de 2017 a 2021 – ano mais 
recente para o qual houve 
aferição – o Produto Interno 
Bruto (PIB), que mede as ri-
quezas da cidade, cresceu em 
Anápolis na média de 7,67% 
ao ano, apesar da pandemia 
de Covid-19.

www.dmanapolis.com.br

ISMAEL VIEIRA

BUSCA PELO VICE

PSDB busca evitar chapa pura, 
mas admite nome da federação

Anápolis tem o melhor mês de maio 
da história na geração de empregos

Dirigente tucano informa que partido dialoga com outras siglas na tentativa de se conseguir um vice de fora da federação 

Cadastro Geral de Empregados e Desempregados revela que primeiros 5 meses de 2024 também têm recorde de vagas

Ruiter Silva afirma que está agendada reunião, inclusive, com partido 
que já tem pré-candidato, “mas é interessante a gente conversar” 
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DA REDAÇÃO

A Faculdade Metropolita-
na de Anápolis (FAMA) é re-
conhecida pela comunidade 
anapolina, pela qualidade de 
seus cursos, na formação de 
profissionais em todos os cam-
pos de atuação. E, para além 
deste contexto, a instituição 
também se destaca pelos ser-
viços que oferece à população, 
por meio do Núcleo de Prática 
Jurídica (NPJ) e das Clínicas 
Escola.

Em ambos os setores a Fa-
culdade Fama proporciona 
atendimentos gratuitos ou a 
preços acessíveis, e de quali-
dade, além de preparar seus 
alunos para os desafios do 
mercado de trabalho.

O Núcleo de Prática Jurídi-
ca (NPJ) da Fama, por exem-
plo, é um dos principais proje-
tos de extensão da instituição, 
oferecendo atendimento ju-
rídico gratuito para a popula-
ção de Anápolis, que não tem 
condições financeiras de arcar 
com despesas judiciais e ho-
norários advocatícios.

Com uma infraestrutura 
completa, o NPJ possibilita o 
desenvolvimento prático dos 
estudantes do curso de Direi-
to, ao mesmo tempo em que 
cumpre uma importante fun-
ção social. Os alunos, sob a 
supervisão de professores e 
advogados, atendem a comu-
nidade, fornecendo consulto-
rias e assistência jurídica. 

Além disso, o NPJ promove 
eventos acadêmicos, trazen-
do representantes de órgãos 
renomados como a Defenso-
ria Pública, OAB, Ministério 
Público e Polícia Federal para 
palestras e workshops, am-
pliando as perspectivas de 
carreira dos futuros juristas. O 
atendimento do NPJ ocorre de 
segunda a sexta-feira, das 13 
às 17 horas.

Alguns cursos de graduação 
da Fama oferecem atendimen-
tos com espaços dedicados à 
formação prática dos alunos e 
ao atendimento acessível à co-
munidade. Os projetos de ex-
tensão universitária integram 
teoria e prática, proporcionan-
do aos alunos uma experiên-
cia completa e que os prepara 
para o mercado de trabalho.

PSICOLOGIA
Entre esses atendimen-

tos estratégicos está a Clínica 
Escola de Psicologia. Atendi-
mento com valor social para 
psicoterapia para crianças, 
adolescentes e adultos, como 
também idosos; aconselha-
mento psicológico; atendi-
mento a grupo; orientação 
profissional, entre outros. Os 

RESPONSABILIDADE SOCIAL

Além de ser referência em seus diversos cursos, instituição assiste a população em áreas estratégicas no campo social

Fama tem qualidade em cursos 
e oferece serviços à comunidade

A Faculdade Metropolita-
na de Anápolis (Fama) tem a 
missão institucional de ofere-
cer ensino de qualidade e de 
serviços à comunidade, tanto 
em ações amplamente divul-
gadas, como em atendimen-
tos realizados na própria ins-
tituição, situada na Avenida 
Fernando Costa, nº 49 - Vila 
Jaiara, Anápolis-Goiás.

Para agendar qualquer 
um dos atendimentos, basta 
acessar https://faculdadefa-
ma.edu.br/clinicas-escola/ e 
escolher a clínica do seu in-
teresse. Com uma infraestru-
tura moderna e um corpo do-
cente altamente qualificado, 

a Fama garante que seus alu-
nos estejam bem preparados 
para o mercado de trabalho, 
se destacando também nas 
atividades de extensão, onde 
os cursos levam serviços para 
comunidade nas praças, par-
ques e empresas.

Como por exemplo a Cam-
panha de Descarte de Medi-
camentos e Orientação à Saú-
de, realizada no último dia 
25 de junho, na Praça Bom 
Jesus, onde foram atendidas 
mais de 400 pessoas durante 
a ação. A Fama informa ainda 
que as pessoas podem apro-
veitar para concorrer a bol-
sas de até 100% para estudar 

o curso inteiro de graduação 
por meio do Concurso de 
Bolsa neste mês de julho. 

Para concorrer, basta fazer 
o cadastro e a prova online, 
e aguardar o resultado, no 
dia 15 de julho de 2024. Para 
participar, basta acessar o 
site https://concursodebol-
sas.faculdadefama.edu.br/. A 
Fama dá oportunidade àque-
les que buscam formação de 
excelência e desejam fazer 
a diferença na comunidade. 
Para conhecer os cursos de 
graduação e pós-graduação, 
basta acessar www.faculda-
defama.edu.br, ou seguir o 
Instagram: @faculdadefama.

atendimentos são realizados 
de segunda a sexta, nos perío-
dos matutino, vespertino e no-
turno e aos sábados pela ma-
nhã, conforme agendamentos 
prévios.

ESTÉTICA E COSMÉTICA
Atendimentos em estética 

corporal, capilar e facial serão 
realizados de segunda a quar-
ta, no período vespertino e a 
preços muito acessíveis. Aten-
dimentos tais como peeling fa-
cial, massagem corporal, além 
de corte e escova, hidratação e 
outros procedimentos.

MEDICINA VETERINÁRIA
Na clínica do curso de Me-

dicina Veterinária, denomi-
nada IVET, são realizados os 
procedimentos de consultas 
de rotina, exames de imagem 
e laboratorial, e cirurgias eleti-
vas as que não precisam de in-
ternação. Consultas de Quarta 
a Sexta-feira, das 13 às 17 ho-
ras, e cirurgias às terças-feiras, 
seguindo agendamento e re-
torno na segunda-feira, das 13 
às 17 horas.

ODONTOLOGIA
O Curso de Odontologia 

tem a Clínica Escola Illumina-
re. São feitos tratamentos em 
todas as especialidades, onde 
os mais realizados são restau-
rações, cirurgias, prevenção, 
atendimento pediátrico, reabi-
litação dentária e radiografias. 
A clínica de Odontologia está 
em plena expansão passando 
por uma grande reestrutura-
ção e digitalização, por isso, 
retornará às atividades em 
agosto de 2024.

A Faculdade Fama tem a missão 
institucional de oferecer ensino 

de qualidade e serviços à 
comunidade

Compromisso com o  
ensino e a população
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Extremistas vencem primeiro turno
das eleições legislativas na França

INTERNACIONAL

Patrick de Noronha

Segundo os meios de comu-
nicação ucranianos, o primeiro 
turno das eleições legislativas 
francesas de 2024 viu a vitória 
do Rassemblement National 
(RN), qualificado como “ami-
gos de Putin”, suscitando pre-
ocupações quanto ao futuro 
da ajuda francesa à Ucrânia 
e provocando manifestações 
massivas na França contra a ex-
trema-direita.

A vitória potencial do RN 
nas eleições legislativas france-

sas de 2024 levanta preocupa-
ções significativas em diversos 
setores, incluindo a cultura. No 
campo musical, David Olive-
ra, vice-presidente das Forces 
Musicales, alerta para as con-
sequências diretas na música 
clássica e na cultura em geral, 
citando exemplos de cortes de 

postos culturais e ameaças à 
liberdade de expressão artísti-
ca nas comunas dirigidas pela 
extrema-direita.

No plano internacional, em-
bora o RN tenha obtido mais 
de 33% dos votos no primeiro 
turno, analistas estimam que o 
impacto nas relações franco-a-

fricanas pode ser limitado por 
acordos bilaterais existentes 
e restrições institucionais. No 
entanto, a perspectiva de uma 
maioria do RN na Assembleia 
Nacional suscita preocupações 
na Europa e na Ucrânia, onde 
se teme uma paralisação da 
ajuda militar francesa.

A vitória potencial do Ras-
semblement National nas elei-
ções legislativas francesas de 
2024 levanta preocupações 
quanto ao futuro das relações 
franco-ucranianas. O acordo 
bilateral de segurança assina-
do entre a França e a Ucrânia 
em 16 de fevereiro de 2024, que 
prevê um apoio militar acresci-
do de 3 bilhões de euros para 
2024, pode ser questionado.

Este tratado, que compro-
mete a França a apoiar a Ucrâ-
nia militar e economicamente 
por um período de 10 anos, é 
crucial para a defesa da Ucrâ-
nia face à agressão russa. Uma 
possível revisão deste acordo 
por um governo do RN arris-
caria fragilizar não só o apoio 
direto à Ucrânia, mas também 
os esforços de cooperação cul-
tural, educativa e econômica 
desenvolvidos entre os dois pa-
íses desde a independência da 
Ucrânia.

Jordan Bardella, 28, desponta como jovem líder da extrema-direita francesa

Potencial vitória 
Rassemblement National 
(RN) gera preocupações 
significativas em diversos 
setores da sociedade 
francesa, dentre eles a 
cultura. RN obteve 33% 
dos votos na primeira fase 
do pleito

África libera 4,5 gigatoneladas de CO2
Patrick de Noronha

Um estudo recente da Uni-
versidade de Witwatersrand, 
localizada em Joanesburgo, 
na África do Sul, revela que a 
África, antes considerada um 
sumidouro de carbono, agora 
emite mais dióxido de carbono 
do que absorve. O continente 
libera cerca de 4,5 gigatonela-
das de CO2 na atmosfera a cada 
ano.

Os pesquisadores analisa-
ram as emissões de gases de 
efeito estufa (GEE) na África, 
levando em conta as emissões 
antropogênicas (decorrentes 
das atividades humanas) e as 
capacidades de absorção dos 
ecossistemas naturais. Eles 
constataram que as emissões 
provenientes do desmata-
mento, da agricultura, da in-
dustrialização e dos incêndios 
florestais agora superam a ca-

pacidade das florestas e outros 
ecossistemas de absorver o 
CO2.

Vários fatores contribuem 
para essa situação, como o des-
matamento. Esse problema na 
África, especialmente nas regi-
ões tropicais, reduz a capacida-
de das florestas de absorver o 
CO2 e libera o carbono arma-
zenado nas árvores e nos solos.

A pesquisa cita ainda as Zo-
nas úmidas. As zonas úmidas 

africanas, embora importantes 
para a sequestro de carbono, 
estão ameaçadas pela degra-
dação e conversão em terras 
agrícolas, o que transforma es-
ses sumidouros de carbono em 
fontes de CO2.

A crescente industrialização 
na África também contribui 
para o aumento das emissões 
de CO2, com projeções indi-
cando um possível aumento 
significativo das emissões até 

2050, caso medidas de descar-
bonização não sejam imple-
mentadas.

Para reverter essa tendên-
cia, são necessárias medidas de 
conservação, restauração dos 
ecossistemas e transição para 
tecnologias industriais mais 
verdes. O apoio internacional 
será crucial para ajudar o con-
tinente a atingir esses objetivos 
enquanto continua seu desen-
volvimento econômico.

Na seleção, Savinho diz ‘viajar’ em Rodrygo 
COPA AMÉRICA

Eder Traskini 
Folhapress

O jovem ataque da seleção 
brasileira teve média de 22 anos 
na goleada sobre o Paraguai. 
A noite foi ainda mais especial 
para o caçula do trio: Savinho, 
de 20 anos. Ele foi titular ao lado 
de Rodrygo, a quem considera 
como ídolo, mesmo com ape-
nas três anos de diferença.

O jogador que brilhou com 
a camisa do Girona na última 
temporada sempre falou que o 
‘Rayo’ era seu ídolo. Após o jogo, 
ele revelou que está começando 
a se soltar com Rodrygo, mas 
que ainda ‘viaja’ no atacante.

Savinho é tão fã de Rodrygo 
que acompanha canais sobre 
o atacante do Real Madrid no 
Whatsapp. O garoto da seleção 
é daqueles que passa tempo as-
sistindo vídeos de Rodrygo.

Antes da Copa América, a ti-
midez o impedia de trocar men-
sagem com o atacante do Real 
Madrid, mesmo já tendo estado 
com ele na seleção.

O sentimento de Savinho é 
mais uma prova de um novo 
momento do atacante do Real 

Madrid. Até outro dia, Rodrygo 
era um dos mais jovens da sele-
ção e era ele quem falava sobre 
estar jogando com suas inspira-
ções, sobretudo Neymar.

Agora, na renovação da sele-
ção, Rodrygo exerce um papel 
de destaque em campo e tam-
bém começa a se tornar refe-
rência fora dele. O camisa 10 
contou que sentou com Savinho 
no almoço para combinar movi-
mentos durante o jogo.

“Fico muito feliz de ser uma 
inspiração para outros, para jo-
vens assim, mesmo eu sendo jo-
vem. Savinho é um craque, tem 
um futuro brilhante. Demonstra 
isso todos os dias, hoje fez gol e 
estou feliz por ele. Antes do jogo, 
quando estávamos comendo, 
falei pra ele sentar do meu lado, 
mostrei uns vídeos de umas mo-
vimentações que a gente podia 
fazer. Ele está meu parceiro já, é 
gente boa”, diz Rodrygo.

Savinho e Rodrygo foram ti-
tulares contra o Paraguai e ago-
ra precisam jogar bem no duelo 
decisivo contra a Colômbia, ter-
ça-feira (2), às 22h (de Brasília). Brasileiro acompanha jogador do Real Madrid pelas redes sociais: admiração total

INSTAGRAM/ SÁVIO MOREIRA
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Euler Morais atua na
coordenação política
de Mabel em Goiânia

Principais restrições do
calendário eleitoral de 2024
começam neste mês de julho

Redação

O ex-deputado federal Euler 
Morais assumiu a coordenação 
de ações políticas da pré-cam-
panha do empresário Sandro 
Mabel, que vai concorrer à pre-
feitura de Goiânia pelo União 
Brasil e mais dez partidos. Eu-
ler, já foi secretário estadual no 
governo Maguito Vilela, secre-
tário em Goiânia e Aparecida, 
além de cargo de destaque no 
ministro da Agricultura na ges-
tão de Iris Rezende. O núcleo 
político é integrado também 
por Marcos Roberto Silva, Pau-
lo Ortegal, Agenor Mariano, 
Gustavo Mendanha e outros.

Euler programa as ativida-
des de Mabel com os dirigentes 
e pré-candidatos a vereador, 
com as bancadas de parlamen-
tares no Legislativo, além de 
compromissos com entidades 
de classe e segmentos organi-
zados da sociedade, como co-
munitários, evangélicos e em-
presariais.

Ele adianta que está sendo 
preparado, em sintonia com 
o governador Ronaldo Caiado 
e vice Daniel Vilela, o lança-
mento da campanha eleitoral 
de Sandro Mabel (UB) e Lean-
dro Vilela (MDB) conjunta, em 
agosto, na avenida Rio Verde, 
que faz limítrofe com os muni-
cípios de Goiânia e Aparecida 
de Goiânia.

Mabel preparado
Euler Morais ressalta que 

o empresário e ex-deputado 
federal tem longa experiência 
na vida privada e pública – foi 
assessor especial do presiden-
te Michel Temer -, o que con-
firma ser o melhor candidato 
para promover as mudanças 
que Goiânia precisa. “Mabel 
está ouvindo a sociedade, re-
colhendo as demandas para, 
eleito prefeito, dar nova dinâ-
mica à cidade, com geração de 
empregos e renda, preservação 
do meio ambiente e nova fase 
no recolhimento de lixo”.

Euler Morais: Sandro Mabel é o nome adequado para Goiânia

Agência Brasil

A partir deste mês, come-
çam a valer as principais res-
trições previstas no calendário 
eleitoral para impedir o uso 
da máquina pública a favor de 
candidatos às eleições muni-
cipais de outubro. As vedações 
estão previstas na Lei das Elei-
ções (Lei 9.504/1997).

No dia 6 de julho, três meses 
antes do pleito, começam as 
restrições para contratação e 
demissão de servidores públi-
cos. A nomeação de servidores 
só pode ocorrer se o resultado 
do concurso foi homologado 
até 6 de julho.

A partir do dia 20, os parti-
dos podem realizar suas con-
venções internas para a escolha 
dos candidatos aos cargos de 

prefeito, vice-prefeito e verea-
dores.

O primeiro turno das elei-
ções será no dia 6 de outubro. 
O segundo turno da disputa 
poderá ser realizado em 27 de 
outubro nos municípios com 
mais de 200 mil eleitores, nos 
quais nenhum dos candidatos 
à prefeitura atingiu mais da 
metade dos votos válidos, ex-
cluídos os brancos e nulos, no 
primeiro turno.

Os agentes públicos também 
estão proibidos de fazer trans-
ferência voluntária de recursos 
do governo federal aos estados 
e municípios. O dinheiro só 
pode ser enviado para obras 
que já estão em andamento ou 
para atender situações de cala-
midade pública.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

CÂMARA FEDERAL

Uma boa notícia vem da saúde pública de Goiás. O 
Hospital Estadual Alberto Rassi (HGG) realizou o milésimo 
transplante de órgãos da unidade de saúde, nesta última 
segunda-feira. A unidade é a única estadual que realiza 
transplantes de órgãos no estado de Goiás. O HGG é uma 
referência nos transplantes de rins e fígado. Recentemente, 
realizou os primeiros transplantes de pâncreas e medula 
óssea. Atualmente, já realizou 940 transplantes renais, 56 
hepáticos, 3 de medula óssea e 1 de pâncreas, um feito 
inédito para o Sistema Único de Saúde. Orgulha Goiás.

lProdutora de eventos, Esther 
Sabbag, pilotou um coquetel-jantar, 
em nome do projeto Café Business, 
que faz parte do projeto Viva 
Mulher, no Atlanta Gastrobar. O 
Café Business é o maior evento de 
network empresarial feminino de Aparecida de Goiânia.
lA justiça norte-americana parece ter um ‘dnazinho’ da 

justiça brasileira. Donald Trump, de condenado nos 
tribunais, caminha para ser o próximo presidente dos 
Estados Unidos. E sem bola de cristal.
lO brasileiro adora ostentar. Uma Bugati Chiron de mais de 

R$ 50 milhões é vista nas ruas de São Paulo. O bólido tem 
uma edição limitada de apenas 500 delas no mundo.
lEm Goiás e mais sete estados, o etanol segue mais 

competitivo do que a gasolina, que ainda está ‘o olho da 
cara’, para não dizer, também, do diesel. 
l’Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não 

se apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, 
estará com você por onde você andar’ - Josué 1:9

HGG completa milésimo 
transplante de órgãos

Confirma
Colhendo só elogios da 
sua gestão, Ronaldo Caiado 
(foto) é citado como o 
presidenciável de Direita  
que vai disputar com Lula 
as eleições. Esta semana,  
ao jornal ‘O Estado de S. 
Paulo’, Caiado reafirmou  
a sua pré-candidatura  
agora em 2026.   

Pode?!!
Engraçado, o presidente 
argentino Javier Milei deve 
vir ao Brasil mas não vai  
se encontrar com Lula. A  
que ponto chegou a 
beligerância entre  
as pessoas. 

Empatia
Para atualizar professores 
com novos métodos e 
ferramentas para estimular 
o aprendizado dos alunos, a 
Escola Interamérica promove 
o curso de férias ‘Educação 
empática: o socioemocional 
e suas aprendizagens-chave’, 
de hoje a 4 de julho. 

Inscrições
A abertura terá a presença 
do educador português 
José Pacheco, que vai falar 
sobre as ‘Novas Construções 
Sociais de Aprendizagem’. As 
inscrições podem ser feitas 
na página do Instagram: @
interamerica.centroepi. 

Continua
A família do presidente Joe 
Biden não quer que ele 
desista de se candidatar 
à reeleição nos EUA. 

Etarismo
Biden tem sido vítima de 
etarismo e preconceito, 
um possível discurso de 
capacitismo de uma doença 
que ele sequer possui. 

Uaí, só!
É só o presidente Lula abrir a 
boca para o dólar aumentar  
de preço. Tem alguma coisa 
errada aí. Não pode!!

Especulação
O grande problema está  
na especulação do mercado. 
Só isso, nada mais.

‘O FORO DE DISCUSSÃO E DE DEBATES É O PARLAMENTO BRASILEIRO. TEMOS O MAIOR RESPEITO E APREÇO PELO NOSSO PARLAMENTO. E, TAMBÉM, HÁ PARTICIPAÇÃO DA 
PF NESSA DISCUSSÃO. JÁ RESSALTEI A IMPORTÂNCIA DESSE INSTRUMENTO [DELAÇÃO PREMIADA]. TENHO CERTEZA DE QUE NOSSOS CONGRESSISTAS TERÃO SABEDORIA 

SUFICIENTE PARA NÃO TIRAR ESSA FERRAMENTA’, DIRETOR-GERAL DA POLÍCIA FEDERAL, ANDREI RODRIGUES

Ministro conhece ações do PAA/Conab  
Paulo Teixeira (Ministro 
do Desenvolvimento 
Agrário) esteve nesta 
segunda-feira, em 
Goiânia. Participou de 
ampla reunião com 
servidores da Companhia 
e demais órgãos 
vinculados ao MDA. O 
ministro conheceu as 
ações do PAA/Conab referente aos projetos apresentados 
pelos produtores goianos. A Conab local destacou ainda, a 
importância da reabertura de unidades armazenadoras em 
Goiás. Em 34 anos de e xistência da Conab, Paulo Teixeira,  é o 
primeiro Ministro que visita a Conab goiana. 

O Mar de Incertezas, de Selma Parreira 
A artista Selma Parreira teve sua 
mostra inédita, chamada ‘Mar de 
Incertezas’, inaugurada em junho, 
na Cerrado Galeria. O evento de 
abertura contou com a presença de 
convidados e do público em geral. 
Com cerca de 20 peças, a mostra 
pode ser conferida com entrada 
franca até o dia 19 de agosto, de 
segunda à sexta, das 10h às 19 horas, 
e aos sábados, das 10h às 13h. A 
galeria fica na Rua 84 nº 61, no Setor 
Sul, em Goiânia. Na foto, a artista Selma Parreira com o piloto de 
avião Sebastião Abreu. O registro é de Lu Barcelos. 
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Leandro Vilela diz que aceitou
disputar em Aparecida para dar
sequência ao legado de Maguito

Cloves Reges

O ex-deputado federal Le-
andro Vilela (MDB), agora pré-
-candidato a prefeito de Apa-
recida de Goiânia, disse que o 
desejo de administrar a cidade 
não faz parte de um projeto 
pessoal, mas tem o objetivo de 
dar continuidade ao legado de 
Maguito Vilela, ex-prefeito que 
governou Aparecida entre 2009 
e 2016 e que é considerado o 
responsável pelo desenvolvi-
mento do município da região 
Metropolitana da capital, hoje 
um dos mais importantes do 
Estado.

“O projeto [de administrar 
Aparecida de Goiânia] não é 
meu. O projeto é de Aparecida 
e por Aparecida. Ele não é um 
projeto pessoal. E eu só posso 
participar desse projeto se for-
mos vencedores. Eu não posso, 
não tenho o direito e não vou 
envergonhar o legado de Ma-
guito Vilela, depois do tanto 
que ele fez por Aparecida de 
Goiânia”, destacou em entrevis-

ta à jornalista Cileide Alves, do 
jornal O Popular,

Chancela de Caiado
Sobrinho do próprio Magui-

to e primo do vice-governador 
Daniel Vilela, atual presiden-
te do MDB estadual, Leandro 
Vilela foi o nome chancela-
do pelo governador Ronaldo 
Caiado (UB) para representar 
a base governista em Apareci-
da de Goiânia. Ele substitui o 
atual prefeito da cidade, Vilmar 
Mariano, que havia se filiado ao 
União Brasil em abril próximo 
passado com o intuito de dis-
putar a reeleição.

De acordo com o que foi di-
vulgado, o nome de Vilmar não 
estaria bem situado nas pes-
quisas quantitativas e seu perfil 
não despontava nas qualitati-
vas, motivo pelo qual Caiado e 
seus aliados optaram pela troca 
de apoio. O próprio governador 
justificou a pré-candidatura de 
Vilela sob o argumento de que 
Aparecida não pode retroagir a 
administrações que antecede-
ram Maguito Vilela, o que re-
presentaria um imenso prejuí-
zo para a população da cidade.

Leandro Vilela ressaltou que 
foi, ao lado de Maguito, um dos 
principais responsáveis pelo 

desenvolvimento que Apare-
cida de Goiânia experimentou 
no período em que o emede-
bista administrou a cidade. Ele 
lembrou, também, que a histó-
ria do município se divide no 
antes e depois de Maguito.

“Acredito eu que, nos go-
vernos do Maguito Vilela, não 
teve um deputado federal que 
trabalhou mais, que lutou mais 
e que conseguiu carrear mais 
obras, recursos e investimentos 
do que eu, participando ati-
vamente da transformação de 
Aparecida de Goiânia pós Ma-
guito Vilela. Antes do Maguito, 
Aparecida era considerada uma 

cidade dormitório, uma cidade 
que as pessoas não tinham nem 
amor e nem orgulho dela e não 
gostavam nem de emplacar os 
seus carros com Aparecida de 
Goiânia”, explicou, afirmando 
que irá se desdobrar para man-
ter a excelência responsável 
pela transformação de Apareci-
da desde as administrações de 
Maguito, e que foi mantida pelo 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
e pelo também prefeito Vilmar 
Mariano.

Perfil
Leandro Vilela Veloso tem 

48 anos, nasceu em Jataí, cida-
de da região Sudoeste de Goi-
ás, e foi deputado federal pelo 
MDB entre 2003 e 2015. Iniciou 
a carreira política na sua cidade 
natal, onde foi vereador entre 
1997 e 2002. 

Leandro Vilela: continuidade do legado de Maguito Vilela

Segundo o ex-deputado, 
seu nome surgiu com 
o propósito de evitar 
que a maior cidade da 
região Metropolitana 
retroaja a administrações 
que antecederam as 
gestões de Maguito 
Vilela, emedebista que 
governou Aparecida 
entre 2009 e 2016 e é 
tido como referência 
no desenvolvimento 
do município da região 
Metropolitana

O projeto [de 
administrar 
Aparecida 

de Goiânia] não 
é meu. O projeto 
é de Aparecida e 
por Aparecida. Ele 
não é um projeto 
pessoal. Eu não 
posso, não tenho 
o direito e não vou 
envergonhar o 
legado de Maguito 
Vilela, depois do 
tanto que ele fez 
por Aparecida de 
Goiânia”

TCM afasta secretário de 
Saúde de Goiânia por 90 dias

Redação

O presidente do Tribunal de 
Contas dos Municípios de Goi-
ás, conselheiro Joaquim Alves 
de Castro Neto, determinou o 
imediato afastamento do se-
cretário Municipal de Saúde de 
Goiânia, Wilson Pollara, e tam-
bém a suspensão de qualquer 
contratação emergencial da Se-
cretaria Municipal de Saúde da 
capital. A decisão foi publicada 
neste sábado (29/06) e atende 
representação, com pedido de 
cautelar, do Ministério Público 
de Contas.

De acordo com o MPTC, 
Wilson Pollara vem prejudi-
cando o erário municipal com 
a sua “insistente tentativa de le-
var a efeito contratação poten-
cialmente desvantajosa e antie-
conômica com objeto idêntico” 
ao de outra contratação direta 
que o TCM já havia determina-
do sua suspensão.

Segundo a peça inaugural 
da representação, o objeto do 

procedimento anterior era a 
contratação “em caráter emer-
gencial de empresa especiali-
zada na prestação de serviços 
em tecnologia para implemen-
tação, capacitação, manuten-
ção e informatização das cen-
trais de regulação do Serviço 
de Remoção – Suporte Avan-
çado (SAMU), fornecimento de 
mão-de-obra, teleassistência 
e tele propedêutica aplicada a 
urgências e emergências por 
um período de 180 dias.

Para o MPTC não existem 
motivos para a contratação 
emergencial e que não proce-
dem as alegações do secretário 
Municipal de Saúde. Na deci-
são, o presidente do TCM re-
conhece que a motivação ale-
gada por Wilson Pollara para a 
contratação direta é infundada 
e inverossímil de emergência 
de saúde pela dengue, para o 
caso do SAMU, e que há paten-
te negligência na manutenção 
material do SAMU quanto às 
ambulâncias e ao atendimento 

telefônico de urgência e emer-
gência, além de fragilização do 
quadro de profissionais médi-
cos da unidade.

Resposta de Pollara
Durante o evento de trans-

formação do Hospital e Mater-
nidade Municipal Célia Câmara 
(HMMCC) no Hospital Munici-
pal da Mulher e Maternidade 
Célia Câmara (HMMCC), na 
manhã desta segunda-feira, 1°, 
o secretário Wilson Pollara foi 
questionado sobre a decisão do 
Tribunal de Contas do Municí-
pio (TCM) de afastá-lo do car-
go. “Acatarei a decisão”, disse.

“As decisões não podem 
ser questionadas, mas acata-
das. Eu acato com respeito, 
inclusive já estou afastado. No 
entanto, logo mais à tarde, na 
audiência, tentarei esclarecer 
o que realmente houve”, frisou. 
Pollara revelou que o secretário 
executivo da pasta assumirá a 
secretária de saúde. Wilson Pollara: explicações ao TCM sobre contratos
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Leandro Vilela diz que aceitou
disputar em Aparecida para dar
sequência ao legado de Maguito

Cloves Reges

O ex-deputado federal Le-
andro Vilela (MDB), agora pré-
-candidato a prefeito de Apa-
recida de Goiânia, disse que o 
desejo de administrar a cidade 
não faz parte de um projeto 
pessoal, mas tem o objetivo de 
dar continuidade ao legado de 
Maguito Vilela, ex-prefeito que 
governou Aparecida entre 2009 
e 2016 e que é considerado o 
responsável pelo desenvolvi-
mento do município da região 
Metropolitana da capital, hoje 
um dos mais importantes do 
Estado.

“O projeto [de administrar 
Aparecida de Goiânia] não é 
meu. O projeto é de Aparecida 
e por Aparecida. Ele não é um 
projeto pessoal. E eu só posso 
participar desse projeto se for-
mos vencedores. Eu não posso, 
não tenho o direito e não vou 
envergonhar o legado de Ma-
guito Vilela, depois do tanto 
que ele fez por Aparecida de 
Goiânia”, destacou em entrevis-

ta à jornalista Cileide Alves, do 
jornal O Popular,

Chancela de Caiado
Sobrinho do próprio Magui-

to e primo do vice-governador 
Daniel Vilela, atual presiden-
te do MDB estadual, Leandro 
Vilela foi o nome chancela-
do pelo governador Ronaldo 
Caiado (UB) para representar 
a base governista em Apareci-
da de Goiânia. Ele substitui o 
atual prefeito da cidade, Vilmar 
Mariano, que havia se filiado ao 
União Brasil em abril próximo 
passado com o intuito de dis-
putar a reeleição.

De acordo com o que foi di-
vulgado, o nome de Vilmar não 
estaria bem situado nas pes-
quisas quantitativas e seu perfil 
não despontava nas qualitati-
vas, motivo pelo qual Caiado e 
seus aliados optaram pela troca 
de apoio. O próprio governador 
justificou a pré-candidatura de 
Vilela sob o argumento de que 
Aparecida não pode retroagir a 
administrações que antecede-
ram Maguito Vilela, o que re-
presentaria um imenso prejuí-
zo para a população da cidade.

Leandro Vilela ressaltou que 
foi, ao lado de Maguito, um dos 
principais responsáveis pelo 

desenvolvimento que Apare-
cida de Goiânia experimentou 
no período em que o emede-
bista administrou a cidade. Ele 
lembrou, também, que a histó-
ria do município se divide no 
antes e depois de Maguito.

“Acredito eu que, nos go-
vernos do Maguito Vilela, não 
teve um deputado federal que 
trabalhou mais, que lutou mais 
e que conseguiu carrear mais 
obras, recursos e investimentos 
do que eu, participando ati-
vamente da transformação de 
Aparecida de Goiânia pós Ma-
guito Vilela. Antes do Maguito, 
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cidade dormitório, uma cidade 
que as pessoas não tinham nem 
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Maguito, e que foi mantida pelo 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
e pelo também prefeito Vilmar 
Mariano.

Perfil
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gência, além de fragilização do 
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cos da unidade.
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(HMMCC) no Hospital Munici-
pal da Mulher e Maternidade 
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questionado sobre a decisão do 
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pio (TCM) de afastá-lo do car-
go. “Acatarei a decisão”, disse.

“As decisões não podem 
ser questionadas, mas acata-
das. Eu acato com respeito, 
inclusive já estou afastado. No 
entanto, logo mais à tarde, na 
audiência, tentarei esclarecer 
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Goiás é primeiro 
estado a ter acesso 
a sistemas da PF

Presos em Goiás podem ser transferidos sem ordem judicial, diz STF

Motoristas 
relatam encontros 
fantasmagóricos
em cemitérios

Estado de Goiás passa a receber informações compartilhadas 
dos sistemas de combate a fraudes bancárias e ao abuso sexual 
infantil por meio da internet. Acordo assinado é inédito no país

Fato ou ficção, relatos tornaram-se comuns 
no Tik Tok. Sensor anticolisão do carro 
aponta presença de ‘fantasmas’

Ronaldo Caiado assina acordo com PF para troca de
informações: foco no combate à lavagem de dinheiro e pedofilia

Redação

A Polícia Federal e o Gover-
no de Goiás assinaram ontem 
acordo de cooperação técnica. 
“Goiás foi o primeiro a firmar 
esse acordo. Teremos aqui um 
plano piloto que irá se reprodu-
zir nos demais estados da fede-
ração”, disse Ronaldo Caiado. 

Serão compartilhados dois 
sistemas. O ‘Tentáculos’ é fo-
cado no combate a fraudes 
bancárias e o ‘Rapina’ distribui 
informações para o combate ao 
abuso sexual infantil por meio 
da internet. A partir de agora 
as forças de segurança federal 
e estadual podem desenvolver 
projetos e ações de interesse 
comum, oferecer treinamen-
to de recursos humanos, além 
de desenvolver e compartilhar 
tecnologias, informações e re-
cursos de informática.

Superintendente da Polícia 
Federal em Goiás, Marcela Ro-
drigues diz que o acordo feito 
entre União e Estado de Goiás 
terá impactos na criminalida-

de praticada no âmbito físico 
e virtual, não apenas no Bra-
sil. “É a primeira vez que a PF 
cede a uma força policial esta-
dual dois bancos de dados que 
abrangem uma repercussão e 
amplitude não só local, como 
internacional”.

“Estamos fortalecendo a 
repressão para mostrar para 
o país que é possível dar tran-
quilidade para nossos jovens. 
É inadmissível que crianças 
sejam expostas”, disse Caiado. 
O governador destacou que 
Goiás já atua na apreensão de 
drogas e, agora, as fraudes fi-
nanceiras serão mais dificulta-
das. “O sistema Tentáculos vai 
nos dar novas habilidades para 
combater fraudes bancárias, a 
prática de ‘esquentar dinheiro’”, 
disse o governador. 

“Considero que essa coope-
ração vem da confiança mú-
tua. Se as forças de segurança 
pública de Goiás não tivessem 
credibilidade, talvez não esta-
ríamos recebendo ferramentas 
de extrema importância”, ob-

servou o secretário de Seguran-
ça Pública, Renato Brum. Ele 
explica que os sistemas terão 
impacto diretamente no traba-
lho da Polícia Civil, aumentan-
do a capilaridade das ações.

Para a execução do acor-
do de cooperação técnica não 
haverá transferência de recur-
sos financeiros ou doações de 
bens. Cada corporação respon-
de pelos seus investimentos 
conforme a capacidade orça-
mentária. 

A Secretaria de Segurança 
Pública de Goiás (SSP) já atua 
em conjunto com a Polícia 
Federal. O maior exemplo da 
atuação é a Força Integrada de 
Combate ao Crime Organizado 
(FICCO), formada pelas polí-
cias Federal, Civil, Militar e Pe-
nal. A SSP compartilha com a 
PF diversas informações sobre 
ocorrências, suspeitos, dados 
sobre veículos, sistemas de in-
formática e imagens de câme-
ras de monitoramento, entre 
outros itens. 

Beto Silva

Proprietários de veículos 
Tesla têm compartilhado expe-
riências inusitadas: ao passa-
rem por cemitérios, eles ‘iden-
tificam’ ghosts. 

Vídeos viralizam nas redes 
sociais com a demonstração de 
que o sensor anticolisão do ve-
ículo que detecta pedestres su-
gere a presença de ‘fantasmas’. 

Quem tem Tesla está apro-
veitando a situação - por isso 
mesmo a dúvida se não seria 
uma mera ‘jogada de marke-
ting’. Passeios noturnos nos 
cemitérios estão rendendo di-
nheiro para os motoristas co-
rajosos.

Na internet, tais vídeos ba-
teram a casa dos 3 milhões de 
visualizações. Neles motoristas 
exibem seus painéis com aler-
tas de presença onde não há 

ninguém. 
Em um dos vídeos, o moto-

rista de um Tesla atravessa um 
cemitério em Arnold Estate, 
nos EUA - casa próxima ao ce-
nário do filme “A Invocação do 
Mal”, de 2013.

Outro vídeo, conforme re-
portagem do UOL, revela o 
cotidiano no cemitério West 
Side Cemetery District, em Taft, 
Califórnia. O medo: de fora, há 
jazigos e vegetação. Mas a tela 
do Tesla detecta várias pessoas 
próximas às lápides.

Segundo a reportagem, es-
pecialistas norte-americanos 
em tecnologia automotiva se 
dividem. Parte acredita que os 
sensores ultrassônicos captam 
outras coisas - e está, na verda-
de, ‘buggando’. Outros apostam 
mesmo nos mortos e sua vida 
social intensa. 

Redação

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu por unanimidade 
que o Governo de Goiás pode 
fazer a transferência de presos 
entre presídios do Estado de for-
ma administrativa, sem a neces-
sidade de ordem judicial.

No julgamento o relator, mi-
nistro Nunes Marques, acatou 
os argumentos da Procurado-
ria-Geral do Estado de Goiás 
(PGE-GO) e considerou que não 
há inconstitucionalidade na Lei 
Estadual nº 19.962/18, que, den-
tre os dispositivos, dispõe sobre 
o recambiamento de detentos.

A lei goiana foi questionada 
pela Ordem dos Advogados do 
Brasil – Seção Goiás (OAB-GO) 
no Tribunal de Justiça do Estado 
de Goiás (TJ-GO) e teve a ação 
direta de inconstitucionalidade 
julgada improcedente. A Ordem 
recorreu ao STF, que confirmou 
posicionamento do Judiciário 
goiano sobre a questão.

“O entendimento adotado 
no acórdão recorrido não diver-
ge da jurisprudência firmada no 
âmbito desta Corte no sentido 
de que, conforme o art. 24, I, da 
Constituição Federal, é concor-
rente a competência para legis-
lar sobre direito penitenciário, 

razão pela qual não se divisa a 
alegada ofensa aos dispositi-
vos constitucionais suscitados”, 
ressaltou o relator em seu voto, 
seguido por todos os membros 
do STF.

Para o procurador-geral do 
Estado, Rafael Arruda, a decisão 
do STF reforça a prerrogativa 
do Estado federado para ado-
tar medidas que geram reflexos 
diretos na segurança pública. 
“Se a segurança pública é com-
petência dos Estados, vamos 
garantir e fazer valer as decisões 
administrativas do Estado em 
tal seara. Em um momento de 
grande fragilidade nacional no 

combate à criminalidade vio-
lenta e às facções criminosas, os 
Estados devem dispor de instru-
mentos e estratégias para garan-
tir segurança à sua população”, 
disse. 

Rafael Arruda reforça que 
o precedente do STF a favor 
de Goiás servirá de paradigma 
para os demais Estados. “Com 
tal atuação no TJ-GO e STF, 
garantimos que a administra-
ção prisional dê a palavra final 
em matéria de organização do 
sistema prisional em sua tota-
lidade.”

Na última semana a 2ª Se-
ção Cível do TJ-GO julgou pro-

cedente ação proposta pela 
PGE-GO a favor do Estado de 
Goiás e contra o Ministério Pú-
blico estadual (MP-GO), que 
questionava a determinação 
de que todas as transferências 
de preso para a Comarca de Pi-
racanjuba fossem precedidas 
de autorização judicial.

O ente estatal sustentou que 
essa determinação afrontaria 
disposição contida na Lei Es-
tadual nº 19.962/18, que prevê 
que as transferências podem 
ser feitas pelo órgão de admi-
nistração penitenciária, sem a 
necessidade de prévio contro-
le judicial.

Imagem mostra tela do Tesla capturando imagens de
'gente' lá fora, mas na cena real ninguém está próximo
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ninguém. 
Em um dos vídeos, o moto-

rista de um Tesla atravessa um 
cemitério em Arnold Estate, 
nos EUA - casa próxima ao ce-
nário do filme “A Invocação do 
Mal”, de 2013.

Outro vídeo, conforme re-
portagem do UOL, revela o 
cotidiano no cemitério West 
Side Cemetery District, em Taft, 
Califórnia. O medo: de fora, há 
jazigos e vegetação. Mas a tela 
do Tesla detecta várias pessoas 
próximas às lápides.

Segundo a reportagem, es-
pecialistas norte-americanos 
em tecnologia automotiva se 
dividem. Parte acredita que os 
sensores ultrassônicos captam 
outras coisas - e está, na verda-
de, ‘buggando’. Outros apostam 
mesmo nos mortos e sua vida 
social intensa. 

Redação

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu por unanimidade 
que o Governo de Goiás pode 
fazer a transferência de presos 
entre presídios do Estado de for-
ma administrativa, sem a neces-
sidade de ordem judicial.

No julgamento o relator, mi-
nistro Nunes Marques, acatou 
os argumentos da Procurado-
ria-Geral do Estado de Goiás 
(PGE-GO) e considerou que não 
há inconstitucionalidade na Lei 
Estadual nº 19.962/18, que, den-
tre os dispositivos, dispõe sobre 
o recambiamento de detentos.

A lei goiana foi questionada 
pela Ordem dos Advogados do 
Brasil – Seção Goiás (OAB-GO) 
no Tribunal de Justiça do Estado 
de Goiás (TJ-GO) e teve a ação 
direta de inconstitucionalidade 
julgada improcedente. A Ordem 
recorreu ao STF, que confirmou 
posicionamento do Judiciário 
goiano sobre a questão.

“O entendimento adotado 
no acórdão recorrido não diver-
ge da jurisprudência firmada no 
âmbito desta Corte no sentido 
de que, conforme o art. 24, I, da 
Constituição Federal, é concor-
rente a competência para legis-
lar sobre direito penitenciário, 

razão pela qual não se divisa a 
alegada ofensa aos dispositi-
vos constitucionais suscitados”, 
ressaltou o relator em seu voto, 
seguido por todos os membros 
do STF.

Para o procurador-geral do 
Estado, Rafael Arruda, a decisão 
do STF reforça a prerrogativa 
do Estado federado para ado-
tar medidas que geram reflexos 
diretos na segurança pública. 
“Se a segurança pública é com-
petência dos Estados, vamos 
garantir e fazer valer as decisões 
administrativas do Estado em 
tal seara. Em um momento de 
grande fragilidade nacional no 

combate à criminalidade vio-
lenta e às facções criminosas, os 
Estados devem dispor de instru-
mentos e estratégias para garan-
tir segurança à sua população”, 
disse. 

Rafael Arruda reforça que 
o precedente do STF a favor 
de Goiás servirá de paradigma 
para os demais Estados. “Com 
tal atuação no TJ-GO e STF, 
garantimos que a administra-
ção prisional dê a palavra final 
em matéria de organização do 
sistema prisional em sua tota-
lidade.”

Na última semana a 2ª Se-
ção Cível do TJ-GO julgou pro-

cedente ação proposta pela 
PGE-GO a favor do Estado de 
Goiás e contra o Ministério Pú-
blico estadual (MP-GO), que 
questionava a determinação 
de que todas as transferências 
de preso para a Comarca de Pi-
racanjuba fossem precedidas 
de autorização judicial.

O ente estatal sustentou que 
essa determinação afrontaria 
disposição contida na Lei Es-
tadual nº 19.962/18, que prevê 
que as transferências podem 
ser feitas pelo órgão de admi-
nistração penitenciária, sem a 
necessidade de prévio contro-
le judicial.

Imagem mostra tela do Tesla capturando imagens de
'gente' lá fora, mas na cena real ninguém está próximo
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Nas duas últimas semanas houve um intenso debate so-
bre as mudanças realizadas nas pré-campanhas de Goiânia 
e Aparecida de Goiânia, quando os pré-candidatos Gustavo 
Gayer (PL) e Vilmar Mariano (UB) foram protagonistas, por 
motivos diferentes, de alterações em suas chapas majori-
tárias. Alguns analistas disseram que mudanças assim são 
pouco recorrentes, mas, não são uma ação isolada. Na mais 
poderosa democracia do planeta, os Estados Unidos, há for-
te tendência de mudanças no partido Democrata, diante da 
percepção que o presidente Joe Biden, candidato à reeleição, 
está fragilizado diante do ex-presidente Donald Trump, em-
presário e apresentador de TV, que assimilou como ninguém 
o estilo Ben Shapiro de debater. (Ben Shapiro é uma espécie 
de menino-prodígio da direita norte-americana e debate-
dor implacável, cujos métodos narrativos, são questionados 
por lançar mão de fake news e distorções de dados e estu-
dos científicos). Não que Biden seja incapaz de debater com 
Trump, porém, não está em sua plena forma, ou seja, alguns 
segundos mais lentos que o Republicano. Para os Democra-
tas americanos, mudar agora é evitar uma derrota previsível, 
pois, o ambiente não está propício para apostas na estratégia 
do “coitadismo”. Mudar, agora, pode obrigar alterações es-
tratégicas na campanha de Trump, que passou meses pre-
parando o ex-presidente para confrontar Biden. Se o partido 
Democrata escolher um nome com desenvoltura em deba-
tes, por exemplo, seria um ponto vulnerável a menos. Em 
resumo, mudanças nas campanhas eleitorais podem ser um 
trunfo interessante em projetos que estão fragilizados.               

O que o debate de Trump 
e Biden ensina sobre 
mudanças de rumo

Lá, também, muda
O fraco desempenho do pre-
sidente dos Estados Unidos, 
Joe Biden, em debate na CBN, 
semana passada, incentivou 
eleitores e líderes do partido 
Democrata a pensar em subs-
tituí-lo para as eleições de no-
vembro.   

Pressão
Lá nos EUA, jornais e redes de 
televisão chegaram a pedir, na 
sexta-feira (28/06), que Biden 
reveja sua candidatura e ceda 
sua vez para outro nome capaz 
de confrontar Donald Trump.   

Datena vs Marçal
Com décadas de trabalho inin-
terrupto na TV e no rádio, José 
Luís Datena (PSDB) vê seu con-
corrente, Pablo Marçal (PRTB), 
assumir a terceira colocação na 
corrida pela prefeitura de São 
Paulo, evidenciando como a 
internet tornou-se poderosa.   

No digital
Pablo Marçal impõe relevan-
tes vitórias no ambiente digi-
tal, quando é comparado aos 
seus adversários, Ricardo Nu-
nes (MDB), Guilherme Boulos 
(PSOL), Tábata Amaral (PSB) e 
José Luiz Datena (PSDB).   

E o debate?
Os líderes das pesquisas de 
opinião em São Paulo estão 
avaliando o possível desem-
penho de José Luís Datena e 
Pablo Marçal nos debates tele-
visivos, ambos, com forte expe-
riência nos confrontos verbais.   

Semana decisiva
Praticamente todos os pré-can-
didatos à prefeitura de Goiânia 
estão decididos a revelar quem 
serão seus vices apenas na úl-
tima semana do período con-
vencional, entre a quarta-feira, 
31 de julho, e a segunda-feira, 
05 de agosto.    

No mundo
Enquanto a direita avança so-
bre os países da Europa, Amé-
rica Latina e Estados Unidos, a 
esquerda contempla cada vez 
menos perspectivas de poder 
em países relevantes.  

Desafio
O avanço da direita se dá, em 
parte, pela incapacidade de 
governos progressistas em con-
trolar a inflação global que se 
iniciou em 2020 e o aumento 
das ondas imigratórias. 

Reflexo
Sempre vale lembrar que o Bra-
sil costuma ecoar movimentos 
ideológicos que ocorrem na 
Europa e Estados Unidos em 
suas eleições gerais: em 2026, a 
direita irá ampliar espaços por 
aqui.  

Em busca da reeleição,
Rogério Cruz mostra
propostas aos vereadores

Esquerda ensaia lançar
candidatos a prefeito de
Aparecida de Goiânia

Redação

O prefeito de Goiânia, Ro-
gério Cruz (Solidariedade), 
visitou a Câmara Municipal 
de Goiânia, quinta-feira, 27, a 
convite do presidente da Casa, 
Romário Policarpo (PRD). Em 
busca da reeleição, Rogério 
está no movimento de pré-
-campanha das eleições muni-
cipais que acontecem em outu-
bro deste ano.

O gestor é o quinto candi-
dato a encontrar os vereadores 
da capital para apresentar suas 
propostas. Em meio às crises de 
gestão, Rogério Cruz sinalizou 
que está em busca da reeleição. 
Sobre a escolha de um candi-
dato a vice-prefeito, considerou 
que é uma discussão ampla. “O 

que eu preciso é que seja um 
vice que tenha o mesmo foco, 
o mesmo objetivo que o meu, 
um perfil de trabalho”, afirmou 
o prefeito.

Durante o discurso, o prefei-
to destacou em sua fala dados 
que justificam progresso. Con-
siderou que Goiânia se tornou 
uma das melhores cidades para 
se empreender, ocupando a dé-
cima posição de um ranking do 
Índice de Cidades Empreen-
dedoras (ICE) 2023, produzido 
pela Escola Nacional de Admi-
nistração Pública (Enap).

Em seguida, sustentou que 
mais de 90 mil empregos foram 
produzidos em três anos e meio 
de mandato, segundo dados do 
Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (CAGED).

Redação

Após a substituição do pre-
feito Vilmar Mariano (União 
Brasil) pelo ex-deputado federal 
Leandro Vilela (MDB), na base 
do governo Caiado/Daniel, o ce-
nário eleitoral de Aparecida de 
Goiânia ganha novos contornos. 
Na disputa, já foi lançada a pré-
-candidatura do Professor Alci-
des (PL).

O PSB cogita o lançamento da 
pré-candidatura de Willian Pan-
da, vereador e suplente de depu-
tado estadual. Em reunião com 
Elias Vaz, presidente estadual do 
PSB, Panda recebeu “sinal verde” 
para estruturar a pré-campanha 

até as convenções partidárias. “A 
gente está fazendo uma consul-
ta interna, não somente sobre a 
candidatura, mas também sobre 
a estruturação dessa candidatu-
ra”, declarou o vereador.

O PT tem dois nomes como 
possíveis candidatos à prefeitu-
ra: advogado Amarildo Cardoso 
e o professor e ex-deputado fe-
deral Chico Abreu.

A Federação PSOL/Rede de-
verá ter chapa própria à suces-
são do prefeito Vilmar Mariano 
(UB). Dois nomes são lembra-
dos: Humberto Chaves e Water-
loo Ferraz. Até as convenções, 
um deverá ser cabeça de chapa 
emo outro vice.

Rogério Cruz leva propostas aos vereadores

Fake News e intermináveis debates sobre assuntos sem 
nenhuma importância deixarão as campanhas eleitorais 
mais empobrecidas de propostas, pelo menos é o que se 
percebe nesta pré-campanha. 

As coordenações de campanhas passarão muito tempo 
desmentindo boatos e administrando conflitos surgidos 
em grupos de WhatsApp, inclusive, dentro de suas próprias 
equipes. 

É um terrível efeito colateral que a internet trouxe para 
o meio político, que ainda não conta com uma legislação 
forte e bem definida que possa coibir excessos e comporta-
mentos criminosos.      

Importante meio de 
comunicação, redes sociais 
podem empobrecer debate 

político em 2024
Willian Panda: tentativa de unir siglas de esquerda
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Bolsonaro, inelegível e na mira da PF, fala 
em passar por 2024 para chegar a 2026

Folhapress

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), inelegível até 2030 
depois de ter sido condenado 
pelo TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral), disse em Belém nes-
te domingo (30) que “vamos 
vencer e voltar àquele período 
que experimentamos há pou-
co, de paz e de prosperidade”. 
“Mas, para chegar em 2026, te-
mos que passar por 2024. Por 
todos os municípios do Brasil”, 
disse ele, em referência às elei-
ções deste ano.

Bolsonaro e a ex-primei-
ra-dama Michele Bolsonaro 
(PL) estiveram em Belém para 
participar do lançamento da 
pré-candidatura do deputado 
federal Delegado Éder Mauro 
(PL-PA) à prefeitura da cidade. 
O parlamentar também é o pre-
sidente do PL no estado.

Os apoiadores receberam o 
ex-presidente no aeroporto da 
capital paraense e seguiram em 
motociata até a região da Doca, 
onde Bolsonaro discursou em 
cima de um caminhão de som.

Condenado pelo TSE e tor-
nado inelegível em dois proces-
sos, por mentiras e ataques ao 
sistema eleitoral e por abuso de 
poder e campanha com dinhei-
ro público nas comemorações 
do Dia da Independência, Bol-

sonaro também entrou na mira 
da Polícia Federal em diferen-
tes inquéritos —como a inves-
tigação sobre os planos golpis-
tas após as eleições de 2022 e a 
fraude no cartão de vacinação.

Na última semana, a PF ana-
lisava dados encontrados em 
celulares do advogado Frede-
rick Wassef para concluir nos 
próximos dias a investigação 
sobre a venda de joias pelo ex-
-presidente.

Presentes de Bolsonaro
Para a PF, Bolsonaro utilizou 

a estrutura do governo federal 
para desviar presentes de alto 
valor oferecidos a ele por au-
toridades estrangeiras. Após 
o caso ser revelado, em 2023, 
o TCU (Tribunal de Contas da 
União) determinou que o ex-
-presidente devolvesse as joias 
que ganhou.

No domingo, o ex-presiden-
te afirmou em seu discurso 
que “recebe carinho” em “todo 
lugar do Brasil” e que, mesmo 
com “perseguições e ameaças”, 
“eu prefiro estar do lado do 
meu povo que nunca me aban-

donou”.
Bolsonaro também afirmou 

que “estávamos no caminho 
certo” e que “algo aconteceu no 
final de 2022”. “Não foram vo-
cês que me tiraram de lá. Foi o 
sistema. Mas nós vamos vencer 
o sistema”, disse ele, em um dis-
curso de cerca de dez minutos. 
“Nosso futuro passa por cada 
um de nós. Não existe salvador 
da pátria. Quem vai resgatar 
este Brasil é cada um de nós”, 
continuou.

Depois da passagem por Be-
lém, Bolsonaro anunciou uma 

série de viagens pelo Pará para 
apoiar pré-candidatos aliados. 
Na segunda-feira (1) pela ma-
nhã, ele estará na cidade de 
São Geraldo do Araguaia. No 
período da tarde, em Marabá. 
Na manhã de terça-feira (2), ele 
segue para Parauapebas.

“Presidente sem povo”
Sem citar o nome do pre-

sidente Lula (PT), Bolsonaro 
também disse em Belém que 
o atual mandatário é “um pre-
sidente sem povo” e que “nem 
o nordestino engole este cara”.

Também disse que os minis-
tros de Lula são “incompeten-
tes ou ficha suja” e que botou 
um “ponto final na corrupção”. 
“Vocês não viram corrupção 
no meu governo. Hoje todo dia 
tem um escândalo”, declarou, 
apesar da série de casos de sus-
peita de corrupção em sua pas-
sagem pela Presidência.

O ex-presidente também 
enumerou o que considera re-
alizações da sua gestão. Disse 
que aumentou o valor do Bolsa 
Família e que revolucionou a 
economia com a criação do Pix. 
Também afirmou que acelerou 
o processo de aberturas de em-
presas e revogou normas.

Segundo ele, sua gestão 
“mostrou ao mundo” que “nin-
guém tem reservas minerais 
como nós, ninguém tem terras 
agricultáveis como nós, água 
potável, beleza natural, clima 
aprazível, e um povo ordeiro 
e trabalhador”. Também disse 
que o Pará “é o estado mais rico 
do Brasil, até do Amazonas, 
ouso dizer”, e que nada justifica 
“o povo viver num estado de di-
ficuldades”.

Jair Bolsonaro: oposição volta ao poder no Brasil em 2026

Ex-presidente faz 
campanha por aliado em 
Belém, diz que foi tirado 
do Palácio do Planalto pelo 
‘sistema’ e que ‘vamos 
vencer e voltar’

Lula resiste a corte de gastos e 
amplia incertezas nas contas públicas

Folhapress

A crise de credibilidade vivi-
da pelo governo na condução 
das contas públicas e a esca-
lada do dólar fizeram a equipe 
econômica ensaiar uma mu-
dança de comportamento nes-
te mês e defender com mais 
ênfase a revisão de gastos fede-
rais. Nos últimos dias, porém, o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) se mostrou não con-
vencido da tarefa —ampliando 
a série de vaivéns observados 
na política fiscal.

As idas e vindas se acumu-
lam desde o início do governo, 
devido às dificuldades políticas 
e eleitorais de cada iniciativa 
lançada ou estudada. A amplia-
ção das receitas enfrenta uma 
reação crescente do empresa-
riado, enquanto opções de cor-
te de gastos geram temores de 
avanço dos índices de impopu-
laridade.

A série de episódios que ali-
mentam o ceticismo do mer-
cado começou com o anúncio, 
pelo ministro Fernando Had-
dad (Fazenda), de uma trajetó-
ria ousada de reequilíbrio ba-
seado na expansão das receitas. 

O cenário de recuperação dos 
números, que previa a elimina-
ção do déficit público já no ano 
seguinte, foi apresentado em 
2023 pouco depois de uma PEC 
(proposta de emenda à Cons-
tituição) impulsionar os gastos 
em R$ 168 bilhões.

Após a promessa de melho-
ra, começaram as resistências 
de Lula em fazer contingencia-
mentos nos primeiros sinais de 
dificuldade. Na sequência, o 
governo foi obrigado a mudar 
a meta fiscal de 2025 (cujo alvo 
central baixou de superávit de 
0,5% do PIB para zero). Depois, 
veio a crise do dividendos da 
Petrobras, com o governo dan-
do prioridade a investimentos 
da estatal em vez de pagamen-
tos à União.

A esse rol de problemas, so-
ma-se o ruído provocado após 
reunião de Haddad com o ban-
co Santander e representantes 
de outras instituições financei-
ras, que colocou no radar um 
risco que até então não estava 
nas contas dos analistas, ao 
menos no curto prazo: o gover-
no mudar o teto de despesas 
do recém-aprovado arcabouço 
fiscal.

Por outro lado, Haddad ten-
tou manter a agenda de reequi-
líbrio lançando publicamente 
medidas de arrecadação —mas 
acabou derrotado com falta de 
apoio no Congresso e dentro 
do próprio governo. O maior 
exemplo foi a medida que 
mudava regras do PIS/Cofins, 
devolvida após uma rebelião 
do empresariado e um alinha-
mento entre Lula e o presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG).

A derrota causou uma dete-
rioração generalizada nas ex-
pectativas do mercado sobre a 
trajetória das contas públicas e 
o futuro do próprio ministro no 
cargo. Como reação, a equipe 
econômica começou a acelerar 
uma agenda positiva de corte 
de despesas —sem respaldo 
efetivo de Lula, o que tem am-
pliado os ruídos no mercado 
financeiro.

“Começamos aqui a discutir 
2025, a agenda de gastos. O que 
a gente pediu foi uma intensi-
ficação dos trabalhos”, afirmou 
Haddad há pouco mais de três 
semanas. “Nós temos um dever 
de casa agora sobre o lado das 
despesas. Lula da Silva: dificuldades em reduzir gastos públicos
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Folhapress
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depois de ter sido condenado 
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Eleitoral), disse em Belém nes-
te domingo (30) que “vamos 
vencer e voltar àquele período 
que experimentamos há pou-
co, de paz e de prosperidade”. 
“Mas, para chegar em 2026, te-
mos que passar por 2024. Por 
todos os municípios do Brasil”, 
disse ele, em referência às elei-
ções deste ano.

Bolsonaro e a ex-primei-
ra-dama Michele Bolsonaro 
(PL) estiveram em Belém para 
participar do lançamento da 
pré-candidatura do deputado 
federal Delegado Éder Mauro 
(PL-PA) à prefeitura da cidade. 
O parlamentar também é o pre-
sidente do PL no estado.

Os apoiadores receberam o 
ex-presidente no aeroporto da 
capital paraense e seguiram em 
motociata até a região da Doca, 
onde Bolsonaro discursou em 
cima de um caminhão de som.
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da Polícia Federal em diferen-
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tigação sobre os planos golpis-
tas após as eleições de 2022 e a 
fraude no cartão de vacinação.

Na última semana, a PF ana-
lisava dados encontrados em 
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rick Wassef para concluir nos 
próximos dias a investigação 
sobre a venda de joias pelo ex-
-presidente.

Presentes de Bolsonaro
Para a PF, Bolsonaro utilizou 

a estrutura do governo federal 
para desviar presentes de alto 
valor oferecidos a ele por au-
toridades estrangeiras. Após 
o caso ser revelado, em 2023, 
o TCU (Tribunal de Contas da 
União) determinou que o ex-
-presidente devolvesse as joias 
que ganhou.

No domingo, o ex-presiden-
te afirmou em seu discurso 
que “recebe carinho” em “todo 
lugar do Brasil” e que, mesmo 
com “perseguições e ameaças”, 
“eu prefiro estar do lado do 
meu povo que nunca me aban-

donou”.
Bolsonaro também afirmou 

que “estávamos no caminho 
certo” e que “algo aconteceu no 
final de 2022”. “Não foram vo-
cês que me tiraram de lá. Foi o 
sistema. Mas nós vamos vencer 
o sistema”, disse ele, em um dis-
curso de cerca de dez minutos. 
“Nosso futuro passa por cada 
um de nós. Não existe salvador 
da pátria. Quem vai resgatar 
este Brasil é cada um de nós”, 
continuou.

Depois da passagem por Be-
lém, Bolsonaro anunciou uma 

série de viagens pelo Pará para 
apoiar pré-candidatos aliados. 
Na segunda-feira (1) pela ma-
nhã, ele estará na cidade de 
São Geraldo do Araguaia. No 
período da tarde, em Marabá. 
Na manhã de terça-feira (2), ele 
segue para Parauapebas.

“Presidente sem povo”
Sem citar o nome do pre-

sidente Lula (PT), Bolsonaro 
também disse em Belém que 
o atual mandatário é “um pre-
sidente sem povo” e que “nem 
o nordestino engole este cara”.

Também disse que os minis-
tros de Lula são “incompeten-
tes ou ficha suja” e que botou 
um “ponto final na corrupção”. 
“Vocês não viram corrupção 
no meu governo. Hoje todo dia 
tem um escândalo”, declarou, 
apesar da série de casos de sus-
peita de corrupção em sua pas-
sagem pela Presidência.

O ex-presidente também 
enumerou o que considera re-
alizações da sua gestão. Disse 
que aumentou o valor do Bolsa 
Família e que revolucionou a 
economia com a criação do Pix. 
Também afirmou que acelerou 
o processo de aberturas de em-
presas e revogou normas.

Segundo ele, sua gestão 
“mostrou ao mundo” que “nin-
guém tem reservas minerais 
como nós, ninguém tem terras 
agricultáveis como nós, água 
potável, beleza natural, clima 
aprazível, e um povo ordeiro 
e trabalhador”. Também disse 
que o Pará “é o estado mais rico 
do Brasil, até do Amazonas, 
ouso dizer”, e que nada justifica 
“o povo viver num estado de di-
ficuldades”.

Jair Bolsonaro: oposição volta ao poder no Brasil em 2026

Ex-presidente faz 
campanha por aliado em 
Belém, diz que foi tirado 
do Palácio do Planalto pelo 
‘sistema’ e que ‘vamos 
vencer e voltar’

Lula resiste a corte de gastos e 
amplia incertezas nas contas públicas

Folhapress

A crise de credibilidade vivi-
da pelo governo na condução 
das contas públicas e a esca-
lada do dólar fizeram a equipe 
econômica ensaiar uma mu-
dança de comportamento nes-
te mês e defender com mais 
ênfase a revisão de gastos fede-
rais. Nos últimos dias, porém, o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) se mostrou não con-
vencido da tarefa —ampliando 
a série de vaivéns observados 
na política fiscal.

As idas e vindas se acumu-
lam desde o início do governo, 
devido às dificuldades políticas 
e eleitorais de cada iniciativa 
lançada ou estudada. A amplia-
ção das receitas enfrenta uma 
reação crescente do empresa-
riado, enquanto opções de cor-
te de gastos geram temores de 
avanço dos índices de impopu-
laridade.

A série de episódios que ali-
mentam o ceticismo do mer-
cado começou com o anúncio, 
pelo ministro Fernando Had-
dad (Fazenda), de uma trajetó-
ria ousada de reequilíbrio ba-
seado na expansão das receitas. 

O cenário de recuperação dos 
números, que previa a elimina-
ção do déficit público já no ano 
seguinte, foi apresentado em 
2023 pouco depois de uma PEC 
(proposta de emenda à Cons-
tituição) impulsionar os gastos 
em R$ 168 bilhões.

Após a promessa de melho-
ra, começaram as resistências 
de Lula em fazer contingencia-
mentos nos primeiros sinais de 
dificuldade. Na sequência, o 
governo foi obrigado a mudar 
a meta fiscal de 2025 (cujo alvo 
central baixou de superávit de 
0,5% do PIB para zero). Depois, 
veio a crise do dividendos da 
Petrobras, com o governo dan-
do prioridade a investimentos 
da estatal em vez de pagamen-
tos à União.

A esse rol de problemas, so-
ma-se o ruído provocado após 
reunião de Haddad com o ban-
co Santander e representantes 
de outras instituições financei-
ras, que colocou no radar um 
risco que até então não estava 
nas contas dos analistas, ao 
menos no curto prazo: o gover-
no mudar o teto de despesas 
do recém-aprovado arcabouço 
fiscal.

Por outro lado, Haddad ten-
tou manter a agenda de reequi-
líbrio lançando publicamente 
medidas de arrecadação —mas 
acabou derrotado com falta de 
apoio no Congresso e dentro 
do próprio governo. O maior 
exemplo foi a medida que 
mudava regras do PIS/Cofins, 
devolvida após uma rebelião 
do empresariado e um alinha-
mento entre Lula e o presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG).

A derrota causou uma dete-
rioração generalizada nas ex-
pectativas do mercado sobre a 
trajetória das contas públicas e 
o futuro do próprio ministro no 
cargo. Como reação, a equipe 
econômica começou a acelerar 
uma agenda positiva de corte 
de despesas —sem respaldo 
efetivo de Lula, o que tem am-
pliado os ruídos no mercado 
financeiro.

“Começamos aqui a discutir 
2025, a agenda de gastos. O que 
a gente pediu foi uma intensi-
ficação dos trabalhos”, afirmou 
Haddad há pouco mais de três 
semanas. “Nós temos um dever 
de casa agora sobre o lado das 
despesas. Lula da Silva: dificuldades em reduzir gastos públicos
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MÚSICA 

Microfonado para teatros

Marcus Vinícius Beck

V
ou te confessar: 
eu estava lá no 
Oscar Niemeyer. 
Vi Titãs, aquele 
encontro foda de-

les. Aquele encontro foda deles 
com formação original, tá lem-
brado? Era um volume altíssimo, 
como – aliás – deve ser um bom 
rock: riffs distorcidos, grooves 
martelantes, andamento reto.

Tal qual a língua dos Rolling 
Stones, a minha também se 
achou no direito de pular pra 
fora da boca. Só que sem ne-
nhuma vocação à lascividade. 
Me percebi suadaço. “A vida até 
parece uma festa”, vocaliza Paulo 
Miklos, abrindo o show-encon-
tro. “Diversão”, lançada no elepê 
“Jesus Não Tem Dentes no País 
dos Banguelas”, de 87, daria o 
tom do concerto até o fim.

Música não é apenas entre-
tenimento: é arte e consciência 
sociopolítica, ainda que não haja 
essa pretensão escancarada em 
certos sons – longe de ser, res-
salte-se, o caso dos Titãs. Quan-
do Elvis Presley cantou aquelas 
onomatopéias incompreensí-
veis, manifestava-se contra os 
costumes da sua época. Logo, di-
zer que os Beatles se rebelavam 
parece ser lógico ou que, entre 
67 e 70, Hendrix não fazia outra 
coisa a não ser reclamar do beli-
cismo estadunidense.

A partir do momento que 
atinge as massas (o que conse-
gue pelo Spotify, LPs, K7 e CDs), 
a música vira um poderoso ins-
trumento de transformação so-
cial. Jamais uma arte impactou a 
forma como falamos, transamos, 
nos vestimos, nos despimos, 
nos comportamos, ou a manei-
ra com que protestamos contra 
governos e instituições, como a 
música.

Beatles, Stones, Who, Zeppe-
lin, Ramones ou Clash foram as 
melhores bandas de todos os 
tempos da última semana. Nos 
anos 80, o gênero maldito se 
familiarizou com a língua por-
tuguesa – e produzimos Barão, 
Paralamas, Ira!, Legião, Plebe, 
Camisa e Titãs. Cada grupo am-
plificou sua mensagem para que 
o país pudesse escutá-la naquele 
momento.

“Microfonado” ulula na cai-
xa de som. Titãs, cara, é dádiva 
irrefutável de nossa música! En-
quanto escrevo, penso que pou-
cas bandas na história acenam 
tão bem para o futuro quanto 
os paulistanos – agora reduzi-

dos a trio. E nem por isso estão 
desenergizados. Mal terminou 
o festival Lollapalooza, lá foram 
Branco Mello, Sérgio Britto e 
Tony Bellotto atrás de um novo 
projeto, que foi criado para ser 
apresentado em teatros pelo 
Brasil afora.  

Dessa vez acompanhados pe-
los músicos Mário Fabre (bate-
ria) e Beto Lee (baixo), entraram 
no estúdio. Gravaram hits e re-
criaram canções do disco “Olho 
Furta-Cor”, publicado em 2022. 
Foi uma obra pouco ouvida por 
causa da turnê “Encontro”. Ali, 
como em parte considerável da 
discografia titânica, há composi-
ções que mereciam – sim – nova 
chance.

Saem amplificadores, alto-fa-
lantes e caixas de retorno, entram 
violões, baixo acústico, bateria. 
Os únicos cabos no estúdio são 
dos microfones. Imagine, agora, 
tal formato estético-musical a 
serviço do arsenal sonoro-poéti-
co dos Titãs. Bem, me limito a te 
dizer isto aqui: vá ao streaming, 
ouça o novo disco e, enlouque-
cido, se deixe levar pela música.

Tony diz que “Microfonado” 
abre com uma música “enigmá-
tica e poderosa”, um talismã – nas 
palavras do músico – desde 82. 
“A novidade é que essa música já 
teve muitos intérpretes ao longo 
da vida, mas pela primeira vez 
a gente vai gravar um registro 
comigo”, conta. O ineditismo é 

reforçado ainda pela versão de 
“Marvin (Patches)”, agora na voz 
de Sérgio.

Celebração
Contudo, o disco não se re-

sume a versões de velhos hits. É 
uma celebração – isto sim – do 
pop rock brazuca feito nas últi-
mas quatro décadas. De forma 
matadora, o disco começa com 
o popstar Ney Matogrosso sendo 
chamado pelo guitarrista-can-
tor para dividir o microfone na 
faixa “Apocalipse Só”, de “Olho 
Furta-Cor”. O timbre melodioso 
de Ney conversa com o piano in-
timista. “Desde o comecinho da 
banda eu fiquei de olho neles”, 
lembra Ney.

Em seguida, Branco anuncia 
que a cantora Preta Gil irá acom-
panhá-los na música “Como é 
Bom Ser Simples”. Os versos ilus-
tram bem o momento da artista: 
“como é bom ser simples/ e dei-
xar tudo de lado/ para viver des-
preocupado/ dando adeus ao 
meu passado”. “Depois de assis-
tir a um show, quando tinha 10, 
11 anos, virei tipo groupie”, tieta 
a carioca.

Identificado pela vocalização 
punk do clássico “Polícia”, Sérgio 
explica a origem do hit atem-
poral “Marvin”. “É uma versão 
de música gringa. Eu e Nando 
Reis tínhamos o hábito de fazer 
versões gringas quando éramos 
jovens. Nos apoiamos numa tra-
dição da música brasileira”, rela-
ta, citando “No Woman, No Cry”, 
vertida ao português por Gilber-
to Gil.

Quem acompanha os Titãs 
nessa canção é o gaúcho Vitor 
Kley, descrito por Sérgio como 
bom instrumentista. “Parece 

que nasci conhecendo Titãs, 
pelos meus pais escutarem. É 
uma banda que já vem no DNA. 
Que bom que existem os Titãs”, 
comemora Vitor, emocionado. 
Posteriormente, Branco assume 
os vocais em “A Melhor Banda 
de Todos os Tempos da Última 
Semana”, num timbre à la Joe Co-
cker em “With a Little Help From 
My Friends”.

Cyz Mendes, vocalista da 
banda potiguar Plutão Já Foi 
Planeta, canta junto ao piano a 
música “Um Mundo”. Os Titãs 
aproveitam ainda para recriar 
a balada “Porque Eu Sei que é 
Amor”, gravada em “Sacos Plásti-
cos”, de 2009. Com notas meno-
res, a melodia se derrete na voz 
doce da paraense Bruna Maga-
lhães. “Eu os escutava desde os 5 
anos de idade. Foi ainda mais es-
pecial porque sempre me identi-
fiquei com essa música”, afirma a 
cantora.

Desenvolvido por Rick Bo-
nadio e Sergio Fouad, “Micro-
fonado” chega à reta final com 
um hino – mas não um hino em-
poeirado. Embora desplugado, 
“Cabeça Dinossauro” carrega a 
fúria concretista do mais raivoso 
disco da música brasileira, numa 
versão dessa vez rap quase gan-
gsta sob comando do carioca 
Major RD. “Essa música é muito 
importante pra mim”, afirma o 
rapper. Torçamos para que ve-
nham ao Rio Vermelho ou ao Te-
atro Goiânia.

Microfonado
Midas Music

Titãs
Faixas 18

Plataformas digitais

Após turnê histórica pelo 
país, banda paulistana 
lança disco em que 
recria hits clássicos. 
Obra revisita disco 
pouco ouvido. Saem 
amplificadores, alto-
falantes e caixas de 
retorno, entram violões, 
baixo acústico, bateria

Titãs confirma por que são citados como dádivas da música popular brasileira: novo trabalho mostra banda intimista

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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‘Microfonado’: capa do disco

TONY SANTOS/DIVULGAÇÃO



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 02 DE JULHO02 DE JULHO DE 2024 DE 202412 TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 02 DE JULHO 02 DE JULHO DE 2024DE 202412 DM

Fred Le Blue lança 
música-manifesto

“569”, composta e gravada 
por Fred Le Blue, é um manifes-
to a favor da desfragmentação 
espacial e do empoderamento 
popular do bem comum que 
é o espaço público da “cidade 
partida” de Zuenir Ventura (Rio 
de Janeiro).

A canção aponta para uma 
resposta micropolítica à vio-
lência urbana (tragédia do 
ônibus 174) através da música 
por meio de uma abordagem 
terapêutica, que tenta catalisar 
um resgate da sociabilidade 
urbana, da comunicação não-
-violenta e da cultura de paz, na 
tentativa de combater a anomia 
e paranoia social, perpetuada 
nos comportamentos públicos 
e pelos discursos sociais sobre 
o Rio.

A letra e a musicalidade 
eclética sugerem uma meta-
linguagem da multiplicidade 
de vozes e olhares urbanas. O 
meio de transporte (ônibus) é 
aqui representado como um 
meio de comunicação também, 
inclusive de expressão artística, 
e sociabilização interpessoal. A 
narrativa documentarística da 
odisseia urbana que é narrada 
em “569”, a partir de experiên-
cias etnográficas, no contexto 
histórico político das lutas por 
valores de passagens acessíveis 
e justos ( Movimento Passe Li-
vre).

Mobilidade e ecologia. A 
defesa conexa da mobilidade, 
ecologia e sociabilidade urba-
na passa pela maior massifica-
ção do uso do transporte pú-
blico, pois que, por meio disso, 
evita-se congestionamentos 
poluentes, catalisados pelos ex-
cessos de carros, mas também 
o atrofiamento do sentido sen-
sorial afetivo do espaço urbano 
e cotidiano.

“569” é assim uma canção 
plástica de intervenção urba-
nística que mistura, sinestesi-
camente  as linguagens artísti-
cas e sentidos humanos através 
de um descondicionamento 
dos padrões mentais precon-
ceituosos que impedem a ex-
periência da alteridade.

O ônibus, no entanto, está 
em constante trânsito, devido 
ao seu caráter dinâmico mecâ-
nico e antropológico e, por isso, 
é em si instrumento biopolítico 
potente contra esta desumani-
zação corporal e social da ci-
dade. Nesse sentido, os valores 
estéticos e éticos são estrutu-
rais dessa experiência musical 
expandida por permitir uma si-
nergia sincrética de linguagens 
e cenários plurais: ciência e 
arte, casa e rua, eu e outro, cor-
po e espírito. (Redação)
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO

@LETSBECAST

Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Desfile de joias da Anna Prata
O casal de empresários Anna Prata e Marcos Prata receberá 130 
convidados para o desfile de lançamento da nova coleção de joias 
contemporâneas e adornos de luxo da marca goiana Anna Prata, 
intitulada “Etérea – A Metamorfose”. O evento acontecerá amanhã, 
dia 3 (quarta-feira), às 18h, na Chácara Terraços, em Goiânia. A noite 
será animada pelo DJ Paulo, com decoração da Natu Decor e menu 
preparado pelo Buffet Excelsior.

Novo diretor-geral
O cientista da computação, especialista em gestão de projetos, 
finanças, estratégia e recursos humanos, Ricardo Sousa, é o novo 
diretor-geral do Grupo Soares. Com mais de 15 anos de experiência 
em cargos de gestão de grandes empresas dos segmentos 
alimentício e do varejo, o executivo é também vice-presidente da 
Associação Brasileira de Recursos Humanos, seccional Goiás (ABRH- 
GO), e é docente do MBA em Gestão Empresarial e Estratégia de 
Negócios da PUC-GO.

DIVULGAÇÃO

Os especialistas em mercado de luxo, Fabio Sodré e Gina Facuri (foto), 
receberão convidados para o “319 Padre João Manuel - Road Show” 

nesta terça-feira (2). O jantar exclusivo, preparado especialmente pela 
Chef Lorena Calil, será realizado no espaço Reserva 35. Durante o 

evento, será apresentado aos goianos o empreendimento da Marquise 
Incorporações, localizado no nobre Bairro Jardins, em São Paulo.

A Coca-Cola Bandeirantes reuniu jornalistas, influenciadores e 
convidados, no último dia 26 de junho, no Amélia Bar e Cozinha, 

localizado no Setor Marista, para o lançamento do Guaraná Jesus em 
Goiânia. Durante o evento, todos os presentes tiveram a oportunidade 
de experimentar o novo produto, além de escolher opções de drinks e 

coquetéis, combinando diversos ingredientes com produtos do portfólio 
e saborear os deliciosos petiscos da casa. Na foto, Astero Mota, Daphaly 

Oliveira, Vinícius Alves e Alline Moreira, representantes da Coca-Cola 
Bandeirantes no novo lançamento.

A dermatologista Maria Lígia Mendonça, a médica radiologista Mariana 
Mesquita e o nutrólogo Arthur Rocha durante lançamento de mais uma 

unidade da Supreme Goiânia.

DIVULGAÇÃO

 PAULA SALLES

As sócias-diretoras da Kasane, 
Ana Paula Ramos e Renata 

Vieira, participaram da cerimônia 
de entrega da 21ª edição do 

prêmio “Os Mais Influentes da 
Comunicação em Goiás”, que 

aconteceu na sede da Fecomércio 
Goiás. As empresárias, que 

colecionam uma trajetória de 
mais de 17 anos no universo da 

comunicação corporativa, foram, 
mais uma vez, premiadas em 

primeiro lugar em duas categorias 
– como Proprietárias de Agência e 

Agência de Grande Porte.

DIVULGAÇÃO

A CEO Dra. Arisya Laet e o empresário Luiz Carlos Laet, da Laet Bem-
Estar e Estética, receberam convidados para a inauguração das novas 

instalações da clínica, no Setor Bueno. O evento reuniu um seleto grupo 
de personalidades, que tiveram a oportunidade de conhecer as mais 

avançadas tecnologias do mundo da estética.

DIVULGAÇÃO

Gyn Photo Wedding
O fotógrafo Clodoaldo Marques promoverá o Gyn Photo Wedding, 
com palestras sobre as últimas tendências e técnicas de fotografia 
para casamentos e eventos, no dia 12 de agosto, em Goiânia. De 
acordo com pesquisa do site casar.com, a expectativa é que neste 
ano o mercado de casamento movimente R$ 28 bilhões de reais em 
todo o país. 

Encontro das Águas
A My Broker Incorporações realiza, nesta terça-feira (2), eventos 
de apresentação do lançamento da segunda safra do Encontro 
das Águas, condomínio de chácaras banhado pelo Rio Corumbá 
e Capivari, com 300 mil metros quadrados de área verde, a cinco 
minutos do município de Abadiânia. O empreendimento é o 
primeiro da incorporadora, que nasceu da consolidação da My 
Broker Imobiliária no mercado imobiliário nacional. 
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A crise de ansiedade mos-
trada no filme Divertida Mente 
2, embora seja uma animação, 
consegue retratar de maneira 
real o que acontece com as pes-
soas que sofrem esse tipo de 
transtorno. “Foi a mesma coisa 
de eu estar escutando dentro 
do consultório. As pessoas real-
mente ficam aceleradas, ficam 
perdidas. O pensamento está 
sempre no futuro. E aí, quando 
vai parar para pensar mesmo 
no real, naquele momento, no 
agora, ela sofre muito”, contou 
a psicóloga Yasminne Takeda, 
em entrevista à Rádio Man-
chester nesta segunda-feira, 1º.

A especialista revelou que 
saiu da sessão de cinema “me-
xida” pelo misto de sentimen-
tos mostrados no longa-me-
tragem. Segundo ela, tratar 
das emoções em um filme é 
algo positivo, mas a ressalva 
é quanto a idade das crianças 
que estão indo ver o filme. “Eu 
acho que elas ficam meio per-
didas, achando que aquilo ali é 
algo muito natural, mas se trata 
de um transtorno de ansiedade 
que precisa de tratamento”, dis-
se Yasminne.

Essa preocupação em não 
deixar que a criança pequena 
entenda, a partir do filme, que 
ansiedade é algo normal, é um 
alerta dado pela psicóloga em 
relação à presença de menores 
de oito anos nas salas de cine-
ma para assistir Divertidamen-
te Mente 2. Mas de acordo com 
ela, a ideia não é esconder o as-
sunto, mas tratar de forma ade-
quada de acordo com a faixa 
etária. “Eu acho que na idade 
ali de 8 anos, mais ou menos, 
a criança já tem um entendi-
mento melhor da situação, mas 
eu acho que os pais precisam 
também de falar sobre isso em 
casa”, explicou.

Para Yasminne, o ponto 

principal é os pais ficarem 
atentos e observarem o com-
portamento dos filhos, pois 
hoje em dia é muito comum 
uma criança com ansiedade, 
inclusive as escolas estão rela-
tando casos frequentemente. 
“É clichê, mas é verdade: a an-
siedade é o mal do século. Todo 
mundo fala de ansiedade. E a 
própria criança, ela já está com 
um discurso. Às vezes, eu vou 
dar uma palestra em algum lu-
gar, alguma escola ou para pro-
fessores, e eu vejo isso, que as 
crianças já têm esse discurso, 
de dizer que está ansiosa”, co-
mentou a psicóloga.

NATURAL
A especialista lembrou que 

existe a ansiedade normal, que 
todos tem. Antes de uma pro-
va ou de uma apresentação na 
escola, por exemplo, é natural 
a criança ficar ansiosa, afinal 
de contas é uma situação di-
ferente que vai acontecer em 
breve. Agora, a emoção vira 
transtorno quando aparece em 
diferentes momentos do dia e 
atrapalha o cotidiano. “Aí nós 
já estamos falando de uma do-
ença”, explicou Yasminne.

Mas como não ser ansioso 
em um mundo acelerado, que 
exige cada vez mais das pesso-
as? A psicóloga comentou que 
o aprendizado passa por saber 
desacelerar. “A gente precisa 
aprender a descansar, a ter um 
momento nosso com as pesso-
as que a gente gosta, a recarre-
gar a bateria mesmo. Porque 
com esse ritmo frenético que 
a gente tem no dia a dia, cada 
dia mais nós somos cobrados 
a sermos produtivos. Só que, 
muitas vezes, você ser produ-
tivo também gera muita ansie-
dade”, ressaltou Yasminne. 

“Assistir um filme que a gen-
te goste, estar com as pessoas 
que a gente gosta, dormir, que 
é uma coisa que eu vejo que, 

ultimamente, muitas pessoas 
não fazem o suficiente. E quan-
to menos sono, mais ansiedade 
eu vou ter, porque o sono, ele é 
reparador. Então, eu acho que 
essa questão do sono também 
é algo que a gente precisa pres-
tar muita atenção nessa rotina”, 
orientou a psicóloga.

Segundo ela, dormir o sufi-
ciente é respeitar o limite físico 
do corpo, que influencia dire-
tamente no emocional. Yas-
minne explicou que quando 
há repetições de sintomas da 
ansiedade, como taquicardia, 
suor frio, dormir mal ou em ex-
cesso e comer demais, é preci-
so procurar um especialista. 

“A pessoa fica ali sofrendo 
com o futuro, tudo isso se tor-
na um sintoma que precisa de 
ser observado ao longo do dia, 
porque muitas vezes a gente 
deixa passar, mas aquilo se re-
pete, e aí quando a gente não 
cuida disso, desses sintomas, 
dessa ansiedade, vêm as crises, 
e que muitos pacientes sofrem 
muito porque são crises muito 
fortes”, frisou.

E ansiedade gera dores físicas. 
Segundo Yasminne, alguns sen-
tem dor no estômago, febre, dores 
no corpo e em crise mais fortes, a 
pessoa chega a vomitar. Em casos 
assim, o ideal é procurar um psi-
quiatra e também um psicólogo. 
“O ideal é a junção dos tratamentos 
para poder tratar a ansiedade. Há 
a psicoterapia com psicólogo que 
vai ajudar nesses sintomas emocio-
nais. Você precisa de trabalhar es-
sas questões da sua vida que estão 
te atrapalhando ali, estão te geran-
do essa ansiedade. E o psiquiatra 
que vai te indicar a medicação cor-

reta”, disse a profissional.
Yasminne alertou que não 

adianta também ir ao psiquiatra, 
ser diagnosticada para tomar re-
médio, mas fazer isso só de vez em 
quando, assim que a crise apare-
cer. O tratamento exige constância. 
“Isso eu vejo muito. A pessoa toma 
a medicação uma semana, às vezes 
sente o efeito colateral e para. Mas 
não, o efeito ele passa, são 15 dias 
para começar a fazer esse efeito. 
Então, a gente precisa da psicote-
rapia com psicólogo, da medicação 
com psiquiatra e também é reco-
mendado uma atividade física, que 

é a válvula de escape, para a gente 
poder jogar fora ali aquela energia 
acumulada, porque a ansiedade é 
esse excesso”.

Yasminne Takeda lembrou ain-
da da importância de saber pedir 
ajuda. “Eu acho que é importante 
a gente falar isso para as crianças, 
para os adolescentes, principal-
mente nós, adultos, que estamos 
percebendo ali a situação. Nós te-
mos um olhar diferente porque es-
tamos vendo de fora. Eles estão vi-
vendo esse turbilhão o tempo todo 
das emoções. Então, é falar sobre 
isso, perguntar o que está aconte-

cendo”, orientou a psicóloga. 
Se cabe ao adolescente, ou qual-

quer outra pessoa em diferentes 
fases da vida, saber pedir ajuda, é 
também importante que o adul-
to aprenda a perguntar aos mais 
jovens quando percebe algo. “É 
abrir esse espaço para o diálogo”, 
disse Yasminne. Outra orientação 
é procurar ajuda de um especialis-
ta sempre que sentir necessidade. 
“Porquê dessa forma a gente está 
prevenindo as crises, as dificulda-
des que podem ser ocasionadas 
pela ansiedade”, ressaltou a espe-
cialista.

DIVERTIDA MENTE 2

Filme traz à tona debate sobre 
ansiedade, “o mal do século”

As dores físicas geradas pela ansiedade

Psicóloga diz que animação em cartaz nos cinemas traz emoções de maneira bem real, a ponto de mexer com espectador 

Psicóloga Yasminne Takeda revelou que saiu da sessão de cinema 
“mexida” pelo misto de sentimentos mostrados no longa-metragem
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Um levantamento feito 
pela Sociedade Brasileira de 
Dermatologia (SBD), no ano 
de 2022, mostrou que entre os 
anos de 2010 e 2021, o número 
de transplantes capilares no 
país aumentou cerca de 250%, 
indo de 279.381 para 703.183. 
Neste cenário de grande pro-
cura, uma clínica em Anápolis 
tem se tornado referência no 
procedimento.

Localizada na Avenida Se-
nador José Lourenço Dias, no 
Centro da cidade, a Capilife 
atende as mais diversas de-
mandas, incluindo o trans-
plante capilar, transplante de 
barba e sobrancelha, estética 
facial e até mesmo botox. Do-
mingo Sávio Coelho, médi-
co dermatologista e sócio da 
empresa, afirma que a grande 
maioria dos interessados são 
homens.

“O transplante capilar é 
uma técnica que existe há 
muito tempo, começou há 
mais de 100 anos, lógico, com 
uma técnica rudimentar que 
era usada mais em sobrance-
lhas, em casos de hanseníase. 
Foi se desenvolvendo, mas 
até pouco tempo tínhamos 
um estigma da técnica anti-
ga, aquela questão da cicatriz 
grande que ficava, veio uma 
técnica nova, que tirou essa 
cicatriz, tirou esse estigma e 
começou uma popularização”, 

afirmou.
Com a modernização do 

serviço, mais pessoas passa-
ram a procurar o tratamento, 
logo, a oferta de serviços tam-
bém aumentou. Segundo o 
especialista, é neste momento 
que acontece um “boom” no 
setor, com maior acesso, tan-
to para os médicos, quanto 
para os clientes, em relação 
aos custos, possibilitando que 
muito mais gente fizesse.

“Como era uma técnica 
que exigia uma equipe maior 

e poucas pessoas faziam, ob-
viamente que o custo era mais 
elevado”, ressaltou. A princi-
pal causa para procura de um 
procedimento como este é a 
alopecia androgenética, mais 
conhecida como calvície.

Dentro dos procedimentos 
oferecidos, ainda de acordo 
com a SBD, o transplante ca-
pilar Follicular Unit Extraction 
(FUE) é considerado o método 
mais utilizado, em 75,5% dos 
homens e em 57% das mulhe-
res. Em seguida, o Follicular 

Unit Transplantation (FUT), 
realizado em 21,3% dos ho-
mens e 41,7% das mulheres.

Menos de 3% dos pacientes 
utilizam a técnica de combi-
nação de ambos. “Por que se 
raspa a cabeça? Porque você 
tem uma visualização melhor, 
o que permite que você acabe 
tendo resultados melhores. 
Em alguns casos, principal-
mente mulheres, você pode 
usar uma técnica que acaba 
raspando pedaços, como se 
fossem janelas e o resto do ca-

belo tampa, transporta para a 
doadora, sem raspar, colocan-
do entre elas”, explicou Do-
mingos.

RAÍZES
As raízes transplantadas 

são retiradas de uma área 
onde não se tem o gene da cal-
vície, normalmente na parte 
de trás ou na lateral da cabeça. 
Eventualmente, caso necessá-
rio, pelos corporais também 
podem ser usados.

“Uma plantação onde as 
raízes morreram, não adianta 
adubar e irrigar, a mesma coi-
sa com o cabelo, não adianta 
tratar se a raíz morreu, tem 
que colocar novas raízes, as 
unidades foliculares”, afirmou 
o médico. Segundo ele, há ca-
sos relacionados a acidentes 
que são cirúrgicos e outros 
que estão relacionados a tra-
tamento psicológico.

“A pessoa sofreu um trau-
ma e perdeu um pedaço do 
cabelo na região, é bem mais 
fácil pois é um pedaço só, é di-
ferente alopecia areata, onde 
você tem uma perda em algu-
mas regiões, muitas vezes en-
cadeado por fatores emocio-
nais. Neste caso a indicação 
não é transplante, é um trata-
mento, esse cabelo acaba vol-
tando porque ele ainda tem a 
raiz, o transplante é quando 
você não tem raiz e quem vai 
fazer esse diagnóstico é um 
médico especialista”, reforçou.

DA REDAÇÃO

A 2ª etapa do 13º Circuito 
Anapolino de Corrida de Rua 
de 2024, realizada no domin-
go, 30, teve triplo sentido. O 
primeiro foi a promoção do es-
porte, da saúde e do bem-estar. 
O segundo, arrecadar alimen-
tos para pessoas em situação 
de vulnerabilidade social. E o 
terceiro, conscientizar atletas e 
expectadores sobre o combate 
aos diferentes tipos de violên-
cia contra a pessoa idosa.

Como é tradicional nesta 
prova, 5 mil atletas participa-
ram da etapa do circuito, dos 
quais 2.390 mulheres e 2.610 
homens. Todos entraram no 
clima e ajudaram a promover 
a saúde e a solidariedade. Mais 
de seis toneladas de alimentos 
não perecíveis foram arreca-
dadas junto aos participantes, 

produtos que vão beneficiar 
famílias e instituições socioas-
sistenciais do município. 

Aos 77 anos de idade, dona 
Joaquina Assis, que partici-
pou da prova, disse que a me-
lhor parte é o alívio que sente, 
“quando a mente está bem, 

tudo fica mais leve, estou an-
siosa pela próxima corrida, se 
deixar, corro uma atrás da ou-
tra". A corredora Débora Lima, 
conhecida como “Debrinha 
Maratonista”, disse que foi no 
Circuito de Rua que começou 
sua atividade como atleta. Ela 

conquistou a segunda coloca-
ção, no geral, na prova deste 
domingo, 30.

Os prêmios foram entregues 
para os primeiros, segundos e 
terceiros colocados nas catego-
rias masculino e feminino fo-
ram, respectivamente, nos va-
lores de R$650, R$550 e R$450. 
Durante o evento, foi promovi-
da uma panfletagem especial 
sobre o Junho Violeta, desta-
cando a necessidade urgente 
de conscientizar a população 
sobre o combate aos diferentes 
tipos de violência contra a pes-
soa idosa. 

A corrida, que teve essa te-
mática como causa principal, 
integrou a campanha de sensi-
bilização ao distribuir material 
informativo em pontos estraté-
gicos ao longo do percurso. A 
iniciativa buscou não apenas 
promover saúde e bem-es-

tar, mas também ressaltar a 
responsabilidade coletiva de 
identificar, denunciar e com-
bater abusos contra os idosos, 
incentivando atitudes de cui-
dado e valorização dos mais 
velhos na comunidade. 

PROGRAMAÇÃO
Além da etapa realizada 

neste domingo, a 13ª edição do 
Circuito Anapolino de Corrida 
de Rua ainda contará com mais 
etapas e a tradicional Minima-
ratona 31 de Julho, que aconte-
ce neste mês do aniversário da 
cidade. O evento é uma realiza-
ção da Prefeitura de Anápolis, 
por meio da Secretaria Munici-
pal de Integração, com o apoio 
da Companhia Municipal de 
Trânsito e Transportes (CMTT). 
Todas as etapas do circuito são 
homologadas pela Federação 
Goiana de Atletismo (FGAT).

www.dmanapolis.com.br

CABELOS DE VOLTA

Médico dermatologista de clínica da cidade destaca a modernização da área como causa do aumento de clientes

Prova, realizada no domingo, 30, reuniu mais de cinco mil atletas, dos quais 2.390 mulheres e 2.610 homens

Procura por transplante capilar 
cresce e Anápolis tem mercado

2ª etapa do 13º Circuito Anapolino de Rua 
arrecada mais de 6 toneladas de alimentos

BRUNO VELASCO

Corrida promoveu saúde, responsabilidade de combater abusos contra idosos 

Com a modernização do serviço, mais pessoas passaram a procurar o tratamento; transplantes aumentaram 250%
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LUCAS TAVARES

Há sete anos em cena, o 
grupo de teatro Matula Cênica 
já é referência nos palcos de 
Anápolis e do estado de Goiás. 
O projeto, que tem como ide-
alizadora Ilmara Damasceno e 
outros colegas de profissão, re-
úne alguns alunos e ex-alunos 
da Escola de Teatro de Anápo-
lis (ETA). 

Com diversos artistas, a 
grande maioria mulheres, o 
projeto busca propagar a arte 
e cultura anapolina, contando 
histórias da terra e de outras 
grandes mulheres. Apesar da 
criação ter sido em 2017, o pri-
meiro trabalho profissional só 
veio estrear em 2018.

“A gente montou um proje-
to para o Fundo Municipal de 
Cultura, para trazer um dire-
tor, que se chama Ribamar Ri-
beiro, e montar um espetácu-
lo, para a gente poder circular 
e começar experimentar fazer 
teatro profissionalmente. Ele 
montou nosso primeiro espe-
táculo, chamado “Sobre Figos 
e Folhas”, que a gente fala da 
vida e obra de Cora Coralina”, 
contou a atriz e gestora do pro-
jeto.

Segundo ela, esta monta-
gem serviu como uma alavan-

ca profissional para os atores e 
também para a cidade, já que 
um teatro cheio emprega de-
zenas de pessoas e movimenta 
diversos setores da economia. 
Em seguida, vários trabalhos 
foram realizados.

“Foi muito bom, a gente ga-
nhou confiança, ficou muito 
lindo, bem feito, a gente circu-
lou bastante com ele, fizemos 
outros projetos. É um grupo 
de teatro que está fazendo sete 
anos, a gente já tem dois espe-
táculos como repertório”, co-
memora Ilmara.

Um dos focos do grupo, se-
gundo ela, é a formação conti-
nuada, para ir além das apre-
sentações, oferecendo oficinas 
e aulas abertas, sempre gratui-
tas. “Quando podemos, a gen-
te abre um curso, monta uma 
oficina curta de interpretação, 
criatividade ou mesmo pro-
dução cultural, que também é 
uma vertente do nosso grupo”, 
ressaltou.

Na próxima quarta-feira 
(03), Anápolis recebe o ator 
Julio Adrião, no Teatro Muni-
cipal, com a renomada peça 
“A Descoberta das Américas”, 
também gratuito. Membros 
do Matula Cênica e outros 
artistas convidados terão um 
momento especial com o vi-

sitante, uma oficina sobre os 
caminhos a seguir no mundo 
das artes.

“Viver de arte nunca é fá-
cil, a gente é apaixonado pelo 
que faz e as pessoas acham 
que paixão é o suficiente. No 
Brasil, de modo geral, essa é 
uma visão que a gente vem 
trabalhando, de mostrar para 
as pessoas que somos apaixo-
nados pelo que fazemos, gos-
tamos muito, é muito impor-
tante para sociedade o que 
a gente faz, mas precisamos 
de reconhecimento, tem sido 
essa a nossa luta, de trazer 
esse reconhecimento profis-
sional para o teatro e para a 
arte em Anápolis”, destacou 
Ilmara.

Sobre a presença de Julio 
Adrião, a diretora reforça o 
talento e a referência que este 
espetáculo representa, já que 
está há quase 20 anos em car-
taz. “É um artista fantástico. 
São 80 minutos que você fica 
preso no ator contando essa 
história e criando várias ima-
gens só com o corpo, a gente 
fica fascinado com essa des-
treza que ele tem em cena, de 
prender a atenção de um pú-
blico grande. A gente ri, a gen-
te se diverte, a gente se emo-
ciona”, concluiu.

EMILLY VIANA

O Departamento Estadu-
al de Trânsito de Goiás (De-
tran-GO) vai leiloar 1.100 ve-
ículos na próxima sexta-feira, 
5. Os lotes estarão abertos 
para visitação entre terça-fei-
ra, 2 e quinta-feira, 4. Serão 
leiloados veículos recuperá-
veis e sucatas aproveitáveis 
e aproveitáveis com motor 
inservível.

Para prevenir golpes, a 
autarquia orienta que os in-
teressados consultem ape-
nas os canais oficiais. Neste 
certame, são os sites do De-
tran-GO (https://goias.gov.
br/detran/) e da MC Leilão 
(www.mcleilao.com.br).

Pessoas físicas poderão 
participar do leilão de veícu-
los recuperáveis. Já a aqui-
sição de sucatas só pode ser 
feita por pessoa jurídica cujo 
objeto social seja a desmon-
tagem e o comércio de peças 
e acessórios usados de veícu-
los. Essas empresas devem, 
ainda, estar cadastradas nos 
Detrans de origem ou em 
Goiás.

O leilão pode comercia-
lizar veículos recolhidos ao 
pátio por mais de 60 dias. 
Segundo o presidente do De-
tran-GO, Delegado Waldir, o 
proprietário do veículo, em 
qualquer momento antes da 
transação, poderá reivindicá-
-lo, sanando o problema que 
ocasionou a retenção para fa-
zer a retirada.

Delegado Waldir explica 
que antes de enviar um veí-
culo para leilão, a autarquia 
notifica o responsável legal 
pelo carro ou motocicleta 
para que ele tenha a oportu-
nidade de reaver o bem. “So-
mente quando são esgotadas 
as tentativas previstas em le-

gislação, é aberto o processo 
de venda”, esclarece.

O arrematante é respon-
sável pela utilização e destino 
dos veículos e responderá, ci-
vil e criminalmente, pelo uso 
ou destinação das sucatas em 
desacordo com as restrições 
estabelecidas no edital, bem 
como na legislação pertinen-
te ao desmanche.

VISITAÇÃO
Os veículos a serem co-

mercializados estarão dispo-
níveis para visitação entre os 
dias 2 e 4 de julho, das 9h às 
11h30 e das 14h às 17h, no 
pátio utilizado pela leiloeira. 
O espaço fica na GO-020, Es-
trada Vicinal, KM 14, Estância 
Vargem Bonita, em Senador 
Canedo. As imagens ilustrati-
vas também serão disponibi-
lizadas pelos sites do Detran-
-GO e da MC Leilão.

O Detran-GO alerta que 
não cria site específico para 
fazer leilões. Os certames da 
autarquia são anunciados no 
Diário Oficial do Estado, no 
site do Detran-GO e nos sites 
oficiais das leiloeiras contra-
tadas.

“As pessoas devem ficar 
atentas aos canais oficiais. E 
nunca oferecer pagamento 
adiantado”, alerta Delega-
do Waldir. São frequentes as 
tentativas de golpes utilizan-
do indevidamente o nome da 
autarquia. As vítimas de gol-
pes devem registrar boletim 
na delegacia da Polícia Civil 
para que o crime seja inves-
tigado.

Quem desejar adquirir ve-
ículo nos leilões do Detran-
-GO deve buscar informação 
sempre no site oficial, canal 
pelo qual são divulgadas to-
das as ações e os procedi-
mentos da autarquia.

www.dmanapolis.com.br

TEATRO

Referência nos palcos em Anápolis e no estado de Goiás, grupo 
traz ator referência nacional para se apresentar na cidade

Órgão alerta para que interessados evitem 
golpes via canais oficiais de atendimento

Matula Cênica, 
grupo anapolino, 
impulsiona as 
mulheres artistas 

Detran Goiás 
leiloa 1,1 mil 
veículos no 
próximo dia 5

Serão leiloados vários veículos recuperáveis e ainda sucatas aproveitáveis

Programação tem início previsto para as 19h, no Teatro Municipal, e a entrada é totalmente gratuita
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ESPECIAL
Agência Alego Notícias

O Censo Demográfico 2022 
mostra avanços da alfabetização 
em Goiás, mas também desafios 
em relação ao tema. Os indica-
dores do estado de Goiás foram 
divulgados em maio. Goiás é o 
oitavo no País em população 
alfabetizada. É o caso de 94,5% 
dos goianos de 15 anos ou mais, 
um aumento de 2,5 pontos per-
centuais em relação ao Censo de 
2010.

O número é positivo, mas, 
decomposto, revela taxas me-
nores de alfabetização entre 
idosos, pretos e pardos, e mora-
dores de municípios menos po-
pulosos. Esses grupos também 
tiveram avanços desde 2010, 
mas seguem mais distantes da 
plena alfabetização.

O mapa que ilustra essa ma-
téria – que foi desenvolvido pelo 
IBGE para a Agência Assembleia 
de Notícias – traz cores mais for-
tes para as cidades com as maio-
res taxas de analfabetismo em 
Goiás, concentradas no Norte. 
Os municípios com os piores in-
dicadores são quase todos pou-
co populosos, com menos de 20 
mil habitantes.

O próprio total de não alfabe-
tizados permanece um desafio: 
em números absolutos, os goia-
nos que não sabem ler ou escre-
ver um bilhete simples totalizam 
309 mil pessoas. De cada 100 
goianos de 65 anos ou mais, 20 
não são alfabetizados, reflexo de 
um Brasil que só em meados do 
século passado se tornou majo-
ritariamente alfabetizado.

Vem ocorrendo um avanço 
significativo, porém. Os idosos 
têm se alfabetizado de forma 
expressiva no País e um pouco 
acima da média nacional, em 
Goiás: em 2010, apenas 66,3% 
dos goianos de 65 anos ou mais 

eram alfabetizados, taxa menor 
que a brasileira, 70,6%. Já em 
2022, o País e Goiás aparecem 
com resultados semelhantes – 
79,8% e 79,7%, respectivamente.

Para Ricardo Quirino (Repu-
blicanos), que na Assembleia 
Legislativa do Estado de Goiás 
(Alego) preside a Comissão de 
Atenção à Pessoa Idosa, o poder 
público pode buscar a alfabeti-
zação plena desse segmento da 
população investindo em pro-
gramas educacionais específi-
cos e treinamento de professo-
res especializados na educação 
de adultos, bem como em polí-
ticas que promovam a inclusão 
educacional ao longo da vida.

Quirino afirma ainda que a 

alfabetização do idoso deman-
da inclusão e acessibilidade. 
“Isso pode incluir subsídios para 
participação em cursos, incenti-
vos fiscais para instituições que 
oferecem educação para idosos, 
investimentos em infraestrutura 
como transporte público acessí-
vel e centros comunitários bem 
equipados”, elenca, acrescentan-
do que esses centros “são locais 
ideais para oferecer uma varie-
dade de atividades educacionais 
adaptadas às necessidades e aos 
interesses dos idosos”.

CONSCIENTIZAÇÃO
Para Bia de Lima (PT), pre-

sidente, na Alego, da Comissão 
de Educação, “a parte dos ido-

sos [em relação à alfabetização] 
é a mais difícil de solucionar”. É 
preciso não só ter programas, 
“mas também a busca ativa, 
convencer o adulto a ter vontade 
de voltar para a escola”, ressalta, 
mencionando como iniciativa 
na área o Pacto Nacional pela 
Superação do Analfabetismo e 
Qualificação da Educação de 
Jovens e Adultos, lançado pelo 
Governo Federal no início de 
junho.

Líder do Governo Estadual 
na Assembleia Legislativa, Talles 
Barreto (UB) afirma que tanto 
o Legislativo quanto o Executi-
vo estadual trabalham em prol 
da criação “de políticas públi-
cas, sejam elas programas ou 

campanhas, que incentivem a 
alfabetização em todas as faixas 
etárias. Prova disso”, prossegue o 
deputado, “é o Censo Demográ-
fico [2022], que mostra o avanço 
da alfabetização em Goiás”.

No Estado, o Executivo de-
senvolveu, em 2019, para a alfa-
betização dos goianos com mais 
de 15 anos, o projeto Alfabeti-
zação e Família, executado pela 
Secretaria de Estado da Educa-
ção (Seduc) em parceria com 
o Gabinete de Políticas Sociais 
(GPS). Em 2024, o programa está 
sendo ampliado. A promessa é a 
de que em todo o Estado sejam 
criadas 600 novas turmas, aten-
dendo até 6 mil jovens, adultos e 
idosos não alfabetizados.

Até 2023, segundo dados 
do Governo Estadual, o pro-
grama havia ofertado mais de 
500 turmas em 153 municípios 
goianos, o que culminou na al-
fabetização de 4.525 pessoas. 
Talles Barreto reforça não ha-
ver “nada mais importante que 
a conscientização sobre a im-
portância da alfabetização e a 
união de esforços entre os entes 
federativos”, pontuando que “a 
alfabetização e o letramento au-
xiliam no desenvolvimento da 
comunicação e das ideias, além 
de contribuir de forma direta no 
convívio social”. Como iniciati-
vas em Goiás, ele destaca, além 
do Alfabetização e Família, os 
programas Alfamais e Bolsa Es-

tudo (detalhados mais abaixo).
A alfabetização também va-

ria de acordo da perspectiva de 
cor ou raça: 96% da população 
branca sabe ler e escrever em 
Goiás, ante 90% e 91% das popu-
lações preta e parda. A combina-
ção dos recortes de faixa etária e 
cor ou raça traz os indicadores 
mais problemáticos: o IBGE ve-
rificou, por exemplo, que entre 
as mulheres pretas goianas de 
80 anos ou mais, somente 54 de 
cada 100 são alfabetizadas.

O caso dos pequenos mu-
nicípios é desafiador. Como 
explicou a analista do IBGE 
Betina Fresneda à agência de 
notícias do instituto, trata-se de 
um padrão em todo o Brasil: “A 

alfabetização é de responsabi-
lidade dos municípios e está 
diretamente relacionada aos 
recursos que os municípios têm 
para investir em educação”, pon-
tuou. “A taxa de analfabetismo é 
menor nos municípios acima 
de 100 mil habitantes porque 
eles dispõem de mais recursos 
e infraestrutura para educação, 
além de outros fatores como lo-
calização, idade média e áreas 
urbanas ou rurais”.

Entre os 246 municípios goia-
nos, 91 ainda têm mais de 10% 
de analfabetos. Todos eles, com 
a exceção de apenas três, têm 
menos de 20 mil habitantes. Na 
outra ponta da tabela, entre os 
91 municípios de maiores índi-

ces de alfabetização, apenas 30 
têm menos de 10 mil moradores, 
e a Capital Goiânia, município 
com a maior população de Goi-
ás, é justamente o mais alfabeti-
zado (97,5% da população).

ALFABETIZAÇÃO
As 600 novas turmas que se 

espera criar no âmbito do pro-
jeto Alfabetização e Família 
devem, segundo a Secretaria 
de Educação, atender de forma 
prioritária justamente os muni-
cípios em situação de vulnera-
bilidade ou com altos índices de 
analfabetismo.

Questionada sobre os muni-
cípios de piores indicadores, Bia 
de Lima diz que se pode cha-

má-los para uma parceria mais 
intensa com o governo do Esta-
do. A alfabetização dos mais jo-
vens nesses municípios, de todo 
modo, vem se beneficiando de 
iniciativas do Executivo goiano. 

A Lei de Incentivo à Alfabeti-
zação – que instituiu o Leia, prê-
mio concedido anualmente às 
150 escolas públicas de melhor 
desempenho em alfabetização – 
premiou 30 unidades escolares 
em 27 daqueles 91 municípios 
de pior resultados no Censo 
2022. É um resultado relevante, 
pois significa mais escolas (20% 
das premiadas) que a parcela de 
habitantes desses municípios 
no total da população goiana 
(menos de 10%).
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EDUCAÇÃO

Censo de 2022 mostra Goiás com 
94,5% de pessoas já alfabetizadas

Em 2023 programa alcançou 153 municípios

Reportagem especial da Agência Alego de Notícias, publicada este mês, mostra avanços e aponta desafios

Entre os desafios do processo de alfabetização estão as populações idosa, preta e parda, além dos municípios que contam com menos habitantes 
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